
Участковый 
Android
Власти Москвы хотят 
закупить для полицейских 
около 10 тыс. смартфонов

У московской полиции не хва-
тает смартфонов для провер-
ки цифровых пропусков граждан 
в период режима самоизоляции. 
 Мэрия планирует дополнитель-
но закупить для этих целей около 
10 тыс. устройств на Android сто-
имостью до 12 тыс. руб. Рассма-
триваются, в том числе, бюджет-
ные модели Huawei и Samsung. 
Но недорогие устройства вряд 
ли прослужат долго и могут не-
сти риск для безопасности пер-
сональных данных граждан, пре-
дупреждают эксперты.

Мэрия Москвы намерена заку-
пить для столичной полиции око-
ло 10 тыс. смартфонов для проверки 
цифровых пропусков граждан, рас-
сказали „Ъ“ три источника на теле-
коммуникационном рынке. Закуп-
ка планируется у единственного по-
ставщика, оценку предложений про-
водит департамент информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы.

Смартфоны должны работать 
на операционной системе Android, 
иметь диагональ экрана от 5,5 дюй-
ма, 2 Гб оперативной памяти и от 8 
до 16 Гб встроенной памяти. На пер-
вом этапе планируется приобрести 
до 5 тыс. устройств. При этом ДИТ 
обсуждает отсрочку платежа на срок 
до 90 дней и хочет, чтобы устройст-
ва были в наличии на складах в Мо-
скве, уточняет один из собеседни-
ков „Ъ“. По его словам, ведомство 
рассматривало в том числе недоро-
гие модели Hоnor (принадлежит ки-
тайской Huawei) и Samsung. В пресс-
службе ДИТ подтвердили „Ъ“, что 
проводили «запрос для оценки сто-
имости потенциальных услуг по по-
ставке оборудования».

Система цифровых пропусков 
для усиления мер по борьбе с коро-
навирусом в Москве начала работать 
с 13 апреля. Пропуска требуются для 
поездок на любом виде личного и об-
щественного транспорта в рабочих 
и личных целях. Правоохранитель-
ные органы начали проверять про-
пуска 15 апреля, в результате на въе-
зде в Москву образовались пробки, 
а в метрополитене — огромные оче-
реди. Проверка пропусков велась че-
рез планшеты, очевидцы связыва-
ли возникшие очереди, в числе про-
чего, с плохой работой интернета 
на устройствах полицейских. Чтобы 
справиться с ситуацией, руководст-
во ГУВД по Москве поручило раздать 
сотрудникам смартфоны, которыми 
пользовались во время чемпионата 
мира по футболу 2018 года для про-
верки пропусков болельщиков, со-
общал Telegram-канал Baza. В МВД 
отказались комментировать „Ъ“ по-
рядок работы столичной полиции 
по проверке пропусков, в ГУВД не от-
ветили на запросы.
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Лекарство для выздоровевших
РСПП и Минфин предлагают правительству думать о новых инвестициях

Как стало известно „Ъ“, Мин-
фин и Российский союз про-
мышленников и предприни-
мателей (РСПП) согласовали 
и направили в  правительство 
пакет предложений по новым 
инвестиционным проектам 
в рамках соглашений о защи-
те и поощрении капиталовло-
жений (СЗПК). Его идея — в том, 
что во время «коронавирусного» 
спада будет актуально предо-
ставление бизнесу поддержки 
за развитие им новых проектов. 
Бюджетных вложений инициа-
тива не требует, но из 200 про-
ектов пакета РСПП на 20  трлн 
руб., предусматривающих со-
здание более 1 млн рабочих 
мест, на доинвестиционной 
 фазе до 40% нуждаются в до-
полнительной регуляторной 
поддержке. Главные предло-
жения союза и Минфина — под-
ключение к механизму СЗПК 
финансовых продуктов и ин-
струментов институтов разви-
тия и благоприятное банковское 
 регулирование.

Как стало известно „Ъ“ из источ-
ников в финансово-экономиче-
ском блоке правительства, во вто-
рой декаде апреля РСПП удалось 
согласовать с Минфином пакет 
предложений по стимулированию 
проектов в рамках принятого зако-
на о СЗПК (см. „Ъ“ от 13 марта и 8 
апреля). Рабочая группа по проек-
там соглашений с 2019 года обсу-
ждает реализацию большого набо-
ра инвестпроектов частных и госу-
дарственных компаний и холдин-
гов. По данным „Ъ“, по состоянию 
на март 2020 года (то есть фактиче-
ски уже после появления у собст-
венников и менеджмента компа-
ний информации о пандемии и вы-
сокой вероятности экономических 
проблем как минимум в этом году) 
речь шла о 200 проектах на общую 
сумму 20 трлн руб. с общей занято-
стью свыше 250 тыс. новых рабо-
чих мест плюс 750 тыс.— в компа-
ниях-поставщиках и смежных от-
раслях. Сроки рассмотрения пред-
ложений РСПП и Минфина в Белом 
доме неизвестны, по словам собе-
седников „Ъ“, в ряде случаев они 
требуют дополнительного норма-
тивно-правового регулирования, 
поручений на уровне премьера 
и вице-премьеров.

Предложение РСПП и Минфи-
на заключается в том, чтобы вклю-

чить СЗПК как форму «поощрения 
правительством развития инвести-
рующих компаний» в один из паке-
тов поддержки экономики от спада 
по итогам пандемических ограни-
чений, хотя федеральных бюджет-
ных расходов или прямых налого-
вых льгот инвестпроекты не тре-
буют. Общие меры, требуемые для 
всех проектов СЗПК, выглядят так: 
быстрое принятие всех подзакон-
ных актов и запуск ГИС «Капита-
ловложения» (IT-инфраструктура 
контроля за инвестированием 
в рамках СЗПК), некоторые меры 
дополнительной поддержки проек-
тирования и стартовой фазы инвес-
тпроектов (требуется до 40% проек-

тов), привлечение к проектам СЗПК 
финансовых продуктов институтов 
развития и в целом проектного фи-
нансирования — синдикатов на ба-
зе ВЭБ.РФ, «Дом.РФ», РЭЦ и «фабри-
ки проектного финансирования». 
Часть проектов СЗПК будет с боль-
шей, чем сейчас, вероятностью ре-
ализована при благоприятном ре-
гулировании ЦБ банковской сфе-
ры (признание финансирования 
под СЗПК, в ряде случаев — льготы 
банкам по нормативам Н1 и Н6 при 
гарантиях инвестпрограммы заем-
щика). Кроме того, РСПП и Минфин 
считают уместным временный мо-
раторий на отрицательную перео-
ценку залогов (напомним, ЦБ уже 

расширил его на все отрасли в 2020 
году), а также предлагают обсудить 
ускоренный возврат НДС по инвес-
тпроектам по предоставлению на-
логовой декларации до камераль-
ных проверок.

По словам источников „Ъ“, в раз-
ных отраслях инвестпроекты тре-
буют отдельных специфических 
мер. Так, в случае машиностроения 
(30 инвестпроектов стоимостью 
до 700 млрд руб.) дополнительная 
поддержка описывается как сохра-
нение инвестпрограмм госмоно-
полий, в первую очередь РЖД, ис-
пользование механизмов СПИК 
2.0 и упрощение механизмов экс-
портного финансирования. В жи-

лищном строительстве (до 300 мл-
рд руб. инвестиций) крупнейшая 
запрошенная мера — выкуп «Дом.
РФ» облигаций девелоперов под 
проекты комплексной застрой-
ки и поэтапность проектного фи-
нансирования. В схожих по ве-
су лесопереработке и АПК основ-
ной запрос на дополнительные ме-
ры — госвложения в инфраструк-
туру и создание «биржи углерод-
ных квот». В «экологических» про-
ектах РСПП запрос налоговый — 
это ускоренная амортизация. В до-
быче (до 1,8 трлн руб. инвестиций) 
требуется стимулирование гео-
логоразведки. Телеком-проекты 
ждут от СЗПК помимо общих мер 
субсидирования Белым домом пе-
рехода на российские IT-продукты 
и протекционистского регулиро-
вания для госкомпаний как потре-
бителей этих продуктов. Наконец, 
в транспорте (до 3 трлн руб. инвес-
тиций) главный дополнительный 
запрос — на средства нацпроек-
тов и институтов развития, инстру-
менты привлечения финансирова-
ния в дорожные проекты и спецре-
гулирование для проекта «вечных» 
облигаций РЖД. Также предлагает-
ся в осеннем пакете поправок к за-
кону о СЗПК предусмотреть в рам-
ках этих же предложений вопросы 
гармонизации этого инструмента 
с концессиями и государственно-
частными партнерствами, поддер-
жки частных индустриальных пар-
ков, ОЭЗ и кластеров, вовлечения 
в проекты технологического пред-
принимательства.

Вероятность положительного 
решения, по крайней мере по ча-
сти предложений РСПП, доволь-
но велика, что показывает готов-
ность Минфина защищать эти 
идеи в правительстве. Для Белого 
дома регуляторные послабления 
после падения цен на нефть явно 
приоритетнее собственных расхо-
дов бюджета. Кроме того, пока про-
блема инвестирования по итогам 
«коронавирусного» спада-2020 вы-
глядит более эффективно решае-
мой скорее поддержкой развития, 
нежели общеэкономическим сти-
мулированием, по крайней мере 
СЗПК как работающий механизм 
не будут конфликтовать с концеп-
цией финансовой стабильности 
и не должны генерировать допол-
нительных рисков в условиях пост-
кризисной хрупкости роста.

Дмитрий Бутрин

Малому бизнесу  
не хватает до зарплаты
Что мешает программе  
льготного кредитования

В простой, на первый взгляд, мере 
 поддержки малого и среднего бизне-
са (МСБ), кредитах на зарплату под 0%, 
оказалось множество подводных кам-
ней. Гарантии государства, необхо-
димые для ее реализации, уже на три 
 четверти использованы  крупнейшими 
банками. Но и они покрывают лишь 75% 
выданных средств, остальной риск не-
сут банки, поэтому поддержка  доходит 
до наиболее надежных  заемщиков. 
 Многие пострадавшие не проходят 
в программу по формальным призна-
кам, что делает обещанную помощь 
еще менее доступной.

В конце прошлой недели сначала пре-
зидент РФ Владимир Путин, а затем и гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина обратили вни-
мание, что программа кредитов МСБ на зар-
платы под 0% работает плохо. «По расчетам, 
запрос на эту программу со стороны МСП 
из пострадавших секторов должен состав-
лять около 20 млрд руб. в месяц, выданный 
сейчас 1,1 млрд руб.— это, конечно, край-
не мало»,— заявила Эльвира Набиуллина 
в пятницу. Тем временем спрос на кредиты 
под 0% у МСБ достаточно высок. «Мы фик-
сируем постоянный приток новых заявок 
по программе кредитования на зарплату 
0%»,— говорит зампред правления Сбер-
банка Анатолий Попов. По его словам, банк 
получил заявок на 6,5 млрд руб., одобрил 
на 3,1 млрд руб. (47,7%), а выдал на 1,4 мл-

рд руб. В ВТБ также сообщили, что наращи-
вают выдачу таких кредитов. В ПСБ толь-
ко за последние три дня поступило более 
1,5 тыс. заявок на сумму почти 3 млрд руб. 
В МСП-банке пояснили „Ъ“, что из рассмо-
тренных заявок одобрили 70%, но по отно-
шению к общему числу поданных это мень-
ше трети.

Причин у низкого процента одобрения 
несколько. Во-первых, чисто техническая: 
более чем у трети компаний заявленный 
вид деятельности не соответствует тому, 
что указано в списке кодов ОКВЭД для на-
иболее пострадавших отраслей. Сегодня 
в расчет берется только первое указанное 
занятие по ОКВЭД. По словам представите-
ля крупного банка, бизнесмены нередко 
указывают ряд видов деятельности, при-
чем основной не всегда первым. Есть пред-
ложение брать три первых вида по ОКВЭД, 
и если хотя бы один из них соответствует 
списку пострадавших, выделять компании 
поддержку, говорят источники „Ъ“. Одна-
ко в результате может потребоваться гора-
здо больше денег, чем сейчас запланирова-
но властями.

Во-вторых, круг банков—участников про-
граммы ограничен. По данным на конец 
прошлой недели, ВЭБ.РФ при общем объеме 
программы в 100 млрд руб. выдал по ней по-
ручительства только шести банкам.
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Господдержка  
с недолетом
Обещанной помощи авиакомпаниям  
будет недостаточно 

Как выяснил „Ъ“, господдержка авиа-
компаний объемом 23 млрд руб., о ко-
торой объявил президент Владимир 
 Путин, рассчитана на полгода. По пла-
ну Минтранса деньги частично покроют 
затраты на лизинг, аэропортовые сборы 
и оплату труда за февраль—июль и бу-
дут выделяться ежемесячно. По оценке, 
например, Moody’s, отрасли нужно го-
раздо больше денег: один «Аэрофлот» 
тратит только на оплату труда за квар-
тал более 23 млрд руб. Но ряд экспертов 
считают, что масштабные бюджетные 
вливания нельзя проводить безусловно 
и безвозмездно.

Господдержка в размере 23,5 млрд руб. бу-
дет перечисляться авиакомпаниям ежеме-
сячно и призвана покрыть часть их расходов 
в период с февраля по июль, сообщили „Ъ“ 
в Минтрансе. Речь идет о средствах, выде-
лить которые поручил 15 апреля президент 
Владимир Путин на встрече с правитель-
ством. «Субсидии компенсируют расходы 
на оплату лизинговых платежей, аэропор-
товые расходы в части оплаты стоянки про-
стаивающих воздушных судов, а также рас-
ходы на оплату труда работников авиаком-
паний»,— отметили в министерстве. Источ-
ники финансирования и механизм распре-
деления средств в настоящее время прора-
батываются, добавили там.

Эксперты рейтингового агентства 
Moody’s считают, что властям придется уве-

личить размер поддержки, поскольку теку-
щий уровень является недостаточным. Так, 
затраты только «Аэрофлота» и только на оп-
лату труда превышали 23 млрд руб. в квартал 
в прошлом году. «Поэтому мы полагаем, что 
объем госсубсидий для авиаперевозчиков бу-
дет со временем увеличен, без поддержки го-
сударства авиаотрасль самостоятельно вряд 
ли сможет восстановиться, а растущие труд-
ности уже перекладываются на лизинговые 
компании и банки. Снижение курса рубля 
на 16–17% относительно доллара с начала го-
да добавило проблем, так как авиационный 
лизинг, как правило, долларовый»,— говорит 
младший вице-президент Moody’s Лев Дорф.

По оценке Moody’s, общий размер долга 
лидеров отрасли, контролирующих 65% рос-
сийского рынка авиаперевозок (группа «Аэ-
рофлот», S7, «Уральские авиалинии», Utair), 
на конец 2019 года превышает 800 млрд руб. 
(включая лизинг), из которых около 570 мл-
рд руб. приходится на «Аэрофлот». В прош-
лом году «Аэрофлот» направил на лизинго-
вые платежи около 46 млрд руб.

Пока о смягчении условий по лизингу 
объявил только «ВТБ Лизинг»: в апреле—
сентябре компания не будет взимать плате-
жи по 67 самолетам, эксплуатируемым «Аэ-
рофлотом». Выплата перенесена на июль 
2021 года, когда авиаперевозки могут 
 восстановиться.
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Группа приобрела землю 
с неопределенными планами 
застройки

07  Зернотрейдеры 
уходят на каникулы 
Компании готовятся досрочно 
завершить экспортный сезон

07  Трубопроводная 
постоянная 
Николай Токарев останется 
главой «Транснефти»
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Глава РСПП Александр Шохин и Минфин предлагают главе финансово-экономического блока 
Белого дома, первому вице-премьеру Андрею Белоусову новых инвестпроектов  
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новости

Ключевые  законопроекты 
реформы контрольно- 
надзорной деятельности — 
об обязательных требовани-
ях и о госконтроле — приняты 
в пятницу Госдумой в пер-
вом чтении. Это одобрение 
можно назвать концепту-
альным — к проектам посту-
пили многочисленные за-
мечания депутатов, в том 
числе и по части сроков вве-
дения новых норм. Минэко-
номики обещает учесть их 
при подготовке правитель-
ственных поправок ко второ-
му чтению законопроектов — 
 сделать это необходимо 
до конца мая.

Правительственные законо-
проекты об обязательных тре-
бованиях и о госконтроле в пят-
ницу одобрены Госдумой в пер-
вом чтении. Первый, так назы-
ваемый материальный законо-
проект вводит принципы уста-
новления обязательных тре-
бований к бизнесу и порядок 
вступления в силу соответству-
ющих актов. Утверждаются так-
же правила мониторинга тре-
бований — раз в пять лет долж-
на проводиться оценка воздей-
ствия таких норм на регулиру-
емые сферы. Второй закон — 
о госконтроле («процессуаль-
ный») устанавливает порядок 
контрольно-надзорного произ-
водства. Ключевая норма — пе-
реход от карательного подхо-
да при контроле к профилак-
тическому. Для этого вводится 
риск-ориентированный под-
ход — объекты контроля по сте-
пени возникновения рисков от 
их деятельности делятся на ка-
тегории, в зависимости от ко-
торых им будет уделяться боль-
ше или меньше внимания при 
проверках.

Проекты были внесены в 
Госдуму еще в декабре — тогда 
ожидалось, что первое чтение 
состоится в феврале. В Мин-
экономики „Ъ“ задержку объ-
яснили сменой состава прави-
тельства и тем, что с конца ян-
варя работа Белого дома «под-

чинена задачам противодейст-
вия распространению корона-
вируса». В течение этого време-
ни проекты прорабатывались 
с парламентариями — как го-
ворят в ведомстве, результа-
ты этой работы показали, что 
«необходимость законопроек-
тов признается всеми, но их 
положения требуют серьезно-
го обоснования». Несмотря на 
это, вчера рассмотрение про-
ходило в упрощенном поряд-
ке — депутаты не задавали во-
просов, были лишь выступле-
ния от фракций. В одном из 
них прозвучало недовольст-
во такой процедурой, в част-
ности, из-за многочисленно-
сти имеющихся замечаний. 

Так, к 24-страничному проекту 
об обязательных требованиях 
поступило 55 страниц замеча-
ний, а 257-страничному проек-
ту о госконтроле — 118.

В частности, в проекте об 
обязательных требованиях де-
путатов смущает механизм сра-
батывания «регуляторной гиль-
отины» — к 2021 году должна 
завершиться ревизия требова-
ний, все не актуализирован-
ные к этому сроку подлежат 
отмене. В законопроекте, бес-
покоятся в комитете по эколо-
гии, не предусмотрены необ-
ходимость и сроки введения 
актуализированных требова-
ний, что может затянуть этот 
процесс. У комитета по природ-

ным ресурсам вызывает опасе-
ния положение об ограниче-
нии срока действия актов пра-
вительства и госорганов, со-
держащих обязательные тре-
бования,— не более шести лет 
с возможностью продления по 
итогам оценки применения. 
Так, остается неясной, напри-
мер, ответственность земле-
пользователей, если требова-
ния к ним отменят или изме-
нят. Срок выявления факта не-
надлежащего использования 
сельхозземель может достигать 
десяти лет. «Будет ли возможно 
изъятие участка, если при пе-
ресмотре будут смягчены тре-
бования к уровню загрязнения 
почв, нарушение которых по-
служило основанием для возбу-
ждения соответствующей про-
цедуры?» — задаются вопросом 
парламентарии.

К законопроекту о госкон-
троле поступили предложе-
ния о расширении сфер регу-
лирования, выведенных из-
под его действия,— сейчас сре-
ди них, например, контроль 
за оборотом оружия и исполь-
зование атомной энергетики. 
Комитет по жилищной поли-
тике ГД предложил пополнить 
перечень жилищным надзо-
ром, полагая, что применение 
риск-ориентированного подхо-
да приведет к отказу от прове-
рок управляющих компаний с 
низкой категорией риска даже 
по обращениям граждан. Есть 
предложение отложить всту-
пление в силу закона о госкон-
троле (как и закон об обязатель-
ных требованиях, он должен 
начать действовать с 2021 го-
да). Объясняется это риском не 
успеть завершить работу над 
массивом сопутствующих до-
кументов (потребуется внести 
изменения в 82 закона).

Минэкономики обещает 
учесть замечания в правитель-
ственных поправках ко второ-
му чтению законопроектов — 
они должны быть представле-
ны к 31 мая.

Евгения Крючкова

Гильотина  
замедленного действия
Реформа контроля-надзора наконец дошла до первого чтения

Госдума приняла во втором чтении законо-
проект о единой информационной системе 
данных о населении — регистре, который от-
следит все важные этапы жизни граждан от 
рождения до смерти. Депутаты доработали 
правительственный проект закона,  добавив 
в него возможность для физлиц  получать 
сведения и совершать нотариальные дей-
ствия. Кроме того, в регистре появилась за-
крытая часть со сведениями о лицах, нахо-
дящихся под госзащитой. Как утверждает 
будущий держатель регистра, Федераль-
ная налоговая служба (ФНС), сведения о до-
ходах и налоговых поступлениях граждан в 
нем учитываться не будут — однако само по 
себе создание реестра поможет, в том чи-
сле, повысить адресность выделения гра-
жданам соцподдержки. 

В пятницу Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект правительства «О едином фе-
деральном информационном регистре, содер-
жащем сведения о населении РФ». Как сообщил 
на пленарном заседании глава профильного ко-
митета Госдумы Александр Хинштейн, проект 
предусматривает «впервые в нашей стране со-
здание единого ресурса на основе более 500 млн 
записей актов гражданского состояния населе-
ния». По его словам, правительственный проект 
был переделан депутатами «более чем на треть». 
В частности, он был дополнен возможностью 
совершать нотариальные действия с использо-
ванием регистра, у физлиц появилась возмож-
ность запрашивать и получать информацию из 
него. Кроме того, в регистре появился «закры-
тый реестр с целью зашифровки информации 
о лицах, находящихся под государственной за-
щиты или под государственной охраной»,— ту-
да войдут сведения, например, о судьях.

Напомним, инициатива правительства вне-
сена в Госдуму летом 2019 года (см. „Ъ“ от 24 ию-
ля 2019 года) и принята в первом чтении в сентя-
бре. В регистр будут внесены более 30 видов све-
дений о человеке — в частности, ФИО, дата и ме-
сто рождения, пол «и в случае его изменения — 
иной пол», семейное положение, гражданство, 
сведения о постановке на учет в налоговом ор-
гане, «в том числе в качестве налогоплательщи-
ка налога на профессиональный доход», сведе-
ния о регистрации в качестве ИП, о постановке 
на воинский учет, регистрация в системах ОМС, 
соцстраха и пенсионной системе, документы об 
образовании/учебе, квалификации, о присужде-
нии, лишении, восстановлении ученой степени/
звания, сведения о родителях/детях, дата и ме-
сто смерти. В пояснительной записке к проек-

ту говорится, что его реализация позволит улуч-
шить качество госуправления, сократит сроки 
оказания госуслуг, обеспечит переход «на качест-
венно новый уровень расчета и начисления на-
логов на доходы физических лиц». Кроме проче-
го, реестр повысит эффективность борьбы с мо-
шенничеством в части получения мер соцпод-
держки и уплаты налогов, сборов и других обя-
зательных платежей.

Держателем регистра будет ФНС. Как сообщи-
ли „Ъ“ в службе, регистр будет содержать сово-
купность сведений о населении, а не о его плате-
жеспособности. «Создаваемый регистр не имеет 
никакого отношения к каким-либо сведениям о 
финансах граждан (их доходах, пенсиях, выпла-
тах и т. д.) или их имуществе, а также не предпо-
лагает контроль за их доходами»,— утверждают 
в ФНС. По мнению налоговиков, важной целью 
регистра является быстрое оказание госуслуг 
гражданам — не нужно будет каждый раз запол-
нять сведения о себе. «Регистр населения после 
наполнения сведениями о гражданах России и 
иностранных гражданах, предоставленных ор-
ганами МВД, перевода с бумаги в электронный 
вид актовых записей гражданского состояния с 
1926 года позволит собрать информацию о коли-
честве и составе семей и домохозяйств граждан 
России, в том числе в регионах»,— говорится в 
сообщении пресс-службы ФНС.

По оценке партнера КПМГ в России и СНГ 
Доната Подника, основная цель создания реги-
стра заключается в более точном определении 
групп лиц, которым нужна адресная помощь 
государства. «В фискальных целях эту базу дан-
ных можно будет использовать, если указать в 
ней имущество, которым владеет человек, его 
накопления и активы в российских и зарубеж-
ных банках и нефинансовых организациях 
(остатки на счетах, стоимость портфелей цен-
ных бумаг, страховки и т. п.), а также расходы — 
как минимум по тратам через банковские счета 
и снятие наличных»,— говорит он „Ъ“. Таким 
образом, можно будет сопоставить официаль-
но декларируемую доходную часть и расходы, 
а в случае существенного расхождения и отсут-
ствия достаточных доходов других членов се-
мьи и близких родственников задать вопросы 
об источнике доходов. «Такая работа уже ведет-
ся, как минимум для определенных категорий 
госслужащих и приравненных к ним работни-
ков. Однако при наличии такого расширенно-
го реестра эта работа будет, скорее всего, на не-
сколько порядков быстрее и эффективнее»,— 
считает эксперт.

Татьяна Гришина

Матрица  
с закрытой частью
Депутаты доработали проект  
о единой базе сведений о населении

Спустя три месяца после указа прези-
дента о переходе Росимущества из веде-
ния Минэкономики в Минфин правитель-
ство утвердило полномочия министерств 
в управлении госимуществом.  Регулятором 
корпоративных отношений останется Мин-
экономики, тогда как Минфин получит весь 
имущественный блок и полномочия дейст-
вовать от лица РФ в госкомпаниях, в част-
ности в вопросах дивидендной полити-
ки и инвестпрограмм. При этом конфликт 
между интересами Минфина как собствен-
ника имущества и фискального ведомства 
 сохранится.

Белый дом уточнил полномочия Минэконо-
мики и Минфина в управлении госимуществом 
после передачи Росимущества ведомству Анто-
на Силуанова, следует из постановления прави-
тельства на официальном портале правовой ин-
формации. За ним последовали и организацион-
ные изменения: в Минфине создан департамент 
имущественных отношений, его возглавил экс 
заместитель главы департамента финансовых 
отношений Андрей Воронцов, курировать во-
просы на уровне замминистра, как и ожидалось, 
будет Алексей Моисеев. При этом в Минэконо-
мики департамент корпоративных отношений 
упразднен, его полномочия разделены между 
другими департаментами.

Формально за Минэкономики остаются функ-
ции по выработке госполитики и регулирова-
нию «корпоративных отношений», тогда как 
Минфин займется регулированием остальной 
сферы имущественного блока, за исключением 
гражданского оборота недвижимости, курируе-
мого Росреестром. В Минэкономики распреде-
ление полномочий комментировать отказались. 
Как пояснили „Ъ“ в Минфине, ведомство займет-
ся регулированием полномочий государства как 

собственника имущества, прав участника кор-
поративного юрлица и собственника имущест-
ва унитарного юрлица, которые ранее были в 
компетенции Минэкономики. Предполагается, 
что позиция РФ как акционера госкомпаний так-
же будет формироваться на основании проектов 
директив Минфина и Росимущества по согласо-
ванию с отраслевыми министерствами, проект 
поправок к законодательству уже рассматрива-
ется в правительстве.

К Минфину фактически перейдут вопросы ди-
видендной политики и инвестпрограмм госком-
паний. Отстранение Минэкономики от управ-
ления государственными компаниями, с одной 
стороны, должно упростить схему согласования 
дивидендов и инвестпрограмм — как указывает 
партнер «Кульков, Колотилов и партнеры», изме-
нения укладываются в логику нового «единого 
подхода» Росимущества и Минфина к определе-
нию дивидендной политики в основных направ-
лениях бюджетной, налоговой и таможенно-та-
рифной политики на 2020 год. Речь идет о выпла-
те дивидендов в размере 50% чистой прибыли по 
МСФО. Унификация требований будет способст-
вовать «улучшению качества инвестиционных 
проектов и создавать стимулы к повышению опе-
рационной эффективности и финансовой дис-
циплины», указывает Минфин в документе. С 
другой стороны, как писал ранее „Ъ“, нынешнее 
распределение полномочий не исключает воз-
можности возникновения конфликта интересов 
Минфина как получателя дивидендов госкомпа-
ний и как собственника, ответственного за раз-
витие госАО и максимальное расширение их ин-
вестпрограмм. Отметим, что ранее Минфин уже 
отказался от многолетней идеи ужесточения ре-
гулирования закупок госкомпаний в пользу их 
эффективности (см. „Ъ“ от 13 марта).

Диана Галиева

Больше кормить  
или чаще доить
Правительство оформило полномочия Минфина 
по управлению госимуществом

Правительства и центробанки многих 
стран уже объявили о мерах поддер-
жки бизнеса и домохозяйств, однако 
если набор мер почти везде сопоста-
вим — это дополнительные выплаты 
по безработице и льготные кредиты 
для бизнеса,— то объем программ  
существенно различается, следует  
из мониторинга Центра макроэконо-
мических исследований НИФИ. Самой 
«щедрой» можно считать систему под-
держки в Германии: компании могут 
получить гранты без бюрократических 
процедур, а также обратиться за вы-
платами пособий по неполной занято-
сти для сотрудников, чья нагрузка со-
кратилась из-за карантина.

Власти многих стран уже приняли бес-
прецедентные меры по поддержке эконо-
мики, следует из обзора Центра макроэко-
номических исследований НИФИ Мин-
фина. Основные фискальные меры, вклю-
ченные в антикризисные пакеты,— под-
держка населения (пособия по нетрудо-
способности и на детей, отсрочки комму-
нальных платежей, налоговые стимулы, 
меры по реструктуризации ипотечных 
кредитов) и экономик — в основном ма-
лого и среднего бизнеса и предприятий 
наиболее уязвимых отраслей (туризм, 
авиаперевозчики).

В США с начала вспышки утвержде-
ны уже три пакета фискальных мер — на 
$8,3 млрд, $50 млрд и $2 трлн (в сумме 9,5% 
ВВП 2019 года). В них отсрочки по упла-
те налогов на 90 дней, разовые выплаты в 
размере $1,2 тыс. и $500 на ребенка (это со-
ответствует 1,9% медианного дохода амери-
канской семьи, $78,6 тыс.), финансовая по-
мощь малому бизнесу для выплат зарплат 

и аренды, поддержка авиаперевозчиков. 
В Канаде тем, кто находится на каранти-
не или заболел коронавирусом, положена 
еженедельная выплата $310. В Великобри-
тании запущена система грантов для мало-
го бизнеса в размере £10 тыс., также развер-
нута масштабная программа госгарантий 
под кредиты бизнесу и отсрочки по уплате 
НДС. Во Франции на борьбу с кризисом бу-
дет направлено более €100 млрд (4,4% ВВП) 
— те же гарантированные государством 
льготные кредиты для бизнеса с отсрочкой 
выплат в течение первого года. В Италии 
на поддержку экономики уже планируется 
направить €400 млрд, в том числе выплата 
ежемесячных пособий в размере €600 для 
отстраненных работников и самозанятых, 
для бизнеса основным инструментом явля-
ются гарантии по кредитам (от 70% до 90% 
от их суммы), предусмотрена национали-
зация Alitalia.

Один из самых крупных пакетов при-
нят в Германии — он составляет более 
€750 млрд (18% ВВП). Компании получи-
ли возможность за счет бюджета платить 
сотрудникам пособия по неполной заня-
тости (60% от зарплаты), €50 млрд выде-
лено на экстренные (без бюрократиче-
ских препятствий) гранты малому бизне-
су и самозанятым — их размер составляет 
от €9 тыс. до €15 тыс. В отличие от других 
крупных стран ЕС Германия традицион-
но характеризуется сильной фискальной 
позицией — в прошлом году бюджет стра-
ны был исполнен с рекордным профици-
том (€13,5 млрд). Предоставление гаран-
тированных государством кредитов пред-
усмотрено через банк развития KfW. Так-
же объявлено о создании особых фондов 
для выкупа проблемных активов.

В развивающихся странах, где вирус 
не получил такого распространения, как 
в ЕС и США, или эпидемия разворачива-
лась с отставанием, приняты более скром-
ные меры: в Турции размер пакета оценен 
в 1,9% ВВП, в Бразилии — в 1,6%.

В монетарной политике наибольший 
объем поддержки также утвержден центро-
банками развитых стран. Регуляторы сни-
зили ставки и смягчили требования для 
банков, пообещав и дополнительные вли-
вания краткосрочной ликвидности. На-
помним, ФРС снизила ставку до околону-
левого уровня, объявила о фактически не-
ограниченном выкупе активов, а также о 
расширении поддержки экономики за счет 
льготных кредитов на $2,3 трлн. К дополни-
тельному выкупу облигаций прибегли и в 
ЕЦБ (объем программы — €750 млрд, в нее 
теперь включены в том числе обязательст-
ва Греции), также регулятором был принят 
целый ряд мер по ослаблению требований 
к банкам. Об увеличении покупок бондов 
заявили также Банк Англии и ЦБ Японии.

В Китае же, экономика которого в пер-
вом квартале рухнула на рекордные 6,8%, 
напротив, смягчение было весьма сдер-
жанным и затронуло в основном отдель-
ные типы операций репо и нормы резер-
вирования — по экспертным оценкам, эти 
меры эквивалентны 2,8% ВВП (см. „Ъ“ от 18 
апреля). Кратно больший объем средств на 
поддержку экономики страны — 6,5% ВВП 
— власти намерены направить на госин-
вестиции в инфраструктуру. При этом, 
как ожидается, КНР станет одной из очень 
немногих стран, где рост ВВП в 2019 году 
останется положительным, хотя и симво-
лическим.

Татьяна Едовина

Почти никто не ушел обиженным
Как помогают бизнесу власти крупнейших экономик

Заместителю главы Минэкономики Савве Шипову 
предстоит до конца мая учесть замечания к  реформе 
контроля и надзора в оформляющих ее законо-
проектах  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Невозвращенец
Умер Александр Кабаков

Н Е К Р О Л О Г

Вечером 18 апреля, в самый канун Пасхи, 
в одной из московских больниц скончался 
писатель и журналист Александр Кабаков. 
Несколько лет он проработал в издатель-
ском доме «Коммерсантъ». Об Александре 
Кабакове вспоминает специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников.

Я пришел к нему как-то, пару месяцев на-
зад, в больницу, и он говорит: «Послушай, есть 
одна проблема. Я, конечно, умру так или ина-
че. Так вот, просьба. Главное, не делать пани-
хиду в ЦДЛ. Понимаешь, там слева от входа 
они обычно пишут на листе ватмана: „Ушел 
из жизни такой-то“… Так вот, если все-таки 
попробуют, ты возьми фломастер и вычеркни 
там все. Они слово „смерть“ не любят и поэто-
му пишут „ушел из жизни“. А как я могу уйти 
из жизни? Я же неходячий!»

Почти весь последний год он был неходя-
чий. Чего нельзя было сказать про всю его 
предыдущую жизнь. Он по ней просто несся. 
И невероятно любил ее. И она его, казалось, 
тоже. Он же ведь был очень успешный. Осо-
бенно после романа «Невозвращенец». Я при-
шел в «Московские новости» в 1989 году, когда 
он был абсолютной звездой в газете. Мне ка-
залось не очень реальным, что я с ним сижу в 
одной комнате. А я сидел. Мы заходили к не-
му утром с Александром Михайловичем Мо-
стовщиковым, который был редактором отде-
ла информации, где Кабаков тоже до этого ра-
ботал, как теперь и я (да правда, что ли?..)… 
Он запирал комнату на ключ, доставал поча-
тую, конечно, бутылку виски — и наливал-то 
граммов по 30. А говорили о том, о чем, каза-
лось, без поллитра не разберешься. Говорили 
в основном они с Мостом, я молчал, слушал 
— и хоть начинал понимать, из чего состоит 
жизнь. Это было какое-то великое, прекрас-
ное и полное настоящее.

Мало кто знал, что он к этому времени все 
утро уже работал. Вставал-то часов в пять, в 
шесть утра и писал до десяти, потом ехал в «Мо-
сковские новости».

Я тогда только с ним увидел, какой убийст-
венной может быть ирония. Она граничила 
с цинизмом, которому я тоже старался учить-
ся. И только потом, спустя годы, начинал раз-
бираться в этом человеке и понимал, что убий-
ственная эта ирония скрывает поразительную 
искренность и беззащитность. Перед людьми, 
перед жизнью. Он с этой жизнью ничего не мог 
и не хотел поделать. Он отказывался влиять на 
нее, а ведь, казалось, мог. Нет, ничего не трогал, 
все шло само собой в ней. Мог, конечно, попра-
вить в крайнем случае.

Он и роман написал «Все поправимо». Тог-
да он уже работал в «Коммерсанте» (хотя когда я 
уходил из МН в „Ъ“, он такое с возмущением от-
казывался понимать, чуть даже не прибил ме-
ня в какой-то момент за это пробкой от виски), 
у нас были рядом кабинеты, и мы встречались 
опять утром, часов в десять, только двери бы-
ли стеклянные и никто не запирался на ключ. 
И по утрам было хорошо приходить в „Ъ“. Так 
было хорошо тогда приходить и пить потом с 
ним кофе в буфете, что теперь я по утрам в „Ъ“ 
не прихожу: а смысл?

И один раз утром он заходит и говорит: «По-
смотри, я тебе послал по почте…» Вижу: руко-
пись. Называется «Все поправимо». Я ему гово-
рю: «Знаешь, ты так больше не делай». Он уди-
вился: «Почему?» — «Потому что может быть 
вот так… Люди-то разные бывают…» И для 
смеха подвожу курсор к его фамилии, меняю 
на «Андрей Колесников» и говорю: «Саша, ты 
знаешь, я, кажется, роман написал. Называет-
ся „Все подправимо“». То есть одну букву по-
правил. Подправил.

Я думал, это будет весело. Я думал, он разве-
селится очень. А он побледнел и так цепко смо-
трит за мной: какие будут мои следующие дей-
ствия. Я говорю: «Да я же пошутил».— «Я пони-
маю»,— сказал он. И больше мне что-то шутить 
так никогда не хотелось.

Он был первым из моих товарищей, кто ку-
пил дом за городом, в Павловской Слободе, 
на тогда не очень модном Новорижском на-
правлении. И не домик, а домишко. И за такие 
смешные тогда, казалось, деньги. Его месячно-
го жалованья в „Ъ“ хватало на две трети этого 

дома. Казалось, не для себя купил, а для своих 
кошек и собак. У него тогда кошек было восемь, 
а собак две.

Потом он еще в „Ъ“ работал редактором от-
дела «Общество», и это было лучшее время не 
только для тех, кто работал в отделе, и не толь-
ко для отдела «Общество». Заметки, выходив-
шие из этого отдела, были блестящими. Он не 
только не ленился и рассказывал каждому, 
как и о чем писать, но и переписывал их по-
том. И все равно это оставались заметки тех 
людей, которые их писали: он был деликат-
ным и делал то, что должен был, филигран-
но (похожи они были, пожалуй, мне казалось, 
только вот вдруг вырывавшейся, казалось, из 
ниоткуда этой убийственной иронией). И он 
всем им дарил счастье разговаривать с ним. 
Такой ежесекундно блестящий. С такой своей 
вечно феноменальной памятью.

Главным делом для него всегда оставалось 
писательское. Он еще вбил себе в голову, что 
у писателя каждый год должна выходить но-
вая книжка. Потом в какой-то момент, кстати, 
остыл и сказал, что от плюс-минус одной точ-
но ничего не изменится. И это был все-таки не 
плюс, а минус.

Потом я узнал, что он уволился из одного ме-
ста, где тоже редактировал чужие заметки. На-
чальник сказал ему, что он чего-то схалтурил. 
Кабаков сразу молча, не возражая, написал за-
явление. Я понимал его. Он, если бы даже захо-
тел, схалтурить бы не смог. И он, как никто дру-
гой, понимал это про себя.

Я позвал его заниматься Литературным клу-
бом «Русского пионера», и он там опять показы-
вал класс. И несколько выпусков клуба гордят-
ся тем, что знали его лично.

Но он уже начинал болеть. Многие его дру-
зья куда-то делись. И в больнице, лежа в посте-

ли, он одну за другой писал колонки в «Русский 
пионер». То есть он диктовал их своей дочери 
Рае, которая была с ним все время, она записы-
вала, потом читала ему, а он говорил, как и где 
поправить. И все было поправимо.

Колонки начали выходить. Я сначала один 
заголовок предложил, второй, третий… По-
том он говорит: «Это все будут „Записки лежа-
чего“». Такими они и были. В одной из них Ка-
баков писал: «Чуть-чуть не успел вспомнить от-
вет, который где-то читал, но теперь никак не 
вспомнить где. Что-то вроде „пошли мне чест-
ную, безболезненную и непостыдную…“. Ан-
дрей Иваныч, кажется, Бернард Шоу (а может, 
и не он) сказал, что обычная трагедия заверша-
ется смертью. А советская — песней и маршем. 
Я решил восполнить этот пробел в предложен-
ных обстоятельствах».

Так и вышло. Не будет никаких маршей. Да и 
поминок пока не будет.

Под прошлый Новый год мы встретились, и 
он почему-то сделал мне подарок. Раньше тако-
го не было. Он подарил мне ангела, странного, 
вылепленного из глины дядьку с тоскливыми, 
до отчаяния какого-то, глазами. С прилеплен-
ными по бокам крохотными крылышками.

Я сейчас гляжу на этого дядьку и понимаю, 
что это Кабаков и есть. И крылья были тоже 
прилеплены к нему ведь не случайно.

Я почему-то до последнего верил, что он 
справится. И когда он совсем уже не вставал. И 
когда неделю назад у него нашли воспаление 
легких. Он же был последним героем до по-
следнего. Моим последним героем. А написал 
«Последнего героя» еще в 1995-м.

А на самом деле он был мне не старшим това-
рищем даже. Я, наверное, так еще к отцу только 
относился. Может, и он — только бы еще к сыну.

Все поправимо, Саша. Кроме этого.
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С точки зрения вируспруденции
Верховный суд даст новые рекомендации о рассмотрении дел в период пандемии

„Ъ“ удалось ознакомиться с разъ-
яснениями и рекоменда циями 
по рассмотрению дел в услови-
ях ограничений, связанных с рас-
пространением коронавируса, ко-
торые Верховный суд (ВС)  России 
намерен огласить на ближайшем 
заседании президиума. Предпо-
лагается, что это поможет обес-
печить единообразие  судебной 
практики в сложных условиях, 
при этом в жесткие рамки  судей 
загонять не собираются.

Как следует из проекта документа 
(имеется в распоряжении „Ъ“), с нача-
лом пандемии и появлением в этой 
связи соответствующих указов руко-
водителей различных субъектов фе-
дерации и внесением изменений в за-
конодательство у судов появилось до-
вольно много вопросов. Поэтому ВС 
обобщил судебную практику по рас-
смотрению дел в условиях ограниче-
ний, связанных с распространением 
вируса, и разработал разъяснения по 
наиболее актуальным проблемам.

Один из основных вопросов, с 
которыми сейчас приходится стал-

киваться судам, следует или нет в 
условиях эпидемии откладывать 
процессы или приостанавливать 
производства по делам. На сегод-
няшний день единообразия в дей-
ствиях судей не наблюдается: не-
которые продолжают назначать да-
ты рассмотрения дел по существу, 
другие переносят на более поздние 
сроки с формулировкой «в связи с 
угрозой распространения корона-
вирусной инфекции». При этом, от-
метим, последних сейчас становит-
ся все больше.

Проанализировав статистику, 
ВС не стал давать однозначных ре-
комендаций нижестоящим инстан-
циям в случаях, когда речь идет о 
рассмотрении гражданских и арби-
тражных дел. «Невозможность рас-
смотрения дела в связи с введени-
ем правовых режимов, предусма-
тривающих ограничения свободно-
го перемещения граждан, их нахо-
ждения в общественных местах, го-
сударственных и иных учреждени-
ях, может являться основанием для 
отложения судебного разбиратель-

ства»,— говорится в проекте поста-
новления. В условиях самоизоля-
ции, как считают в ВС, суды также 
«вправе приостанавливать произ-
водство по делу, не относящемуся к 
категории безотлагательных».

Что же касается поступивших 
или уже рассматриваемых судом 
уголовных дел, «исключающих воз-
можность участия обвиняемого, под-
судимого в судебном разбирательст-
ве», то здесь позиция ВС однознач-
ная: производство по делу должно 
быть приостановлено.

Не меньше вопросов у судей воз-
никает и по поводу того, какие ад-
министративные дела следует от-
носить к категории безотлагатель-
ных. В этом случае ВС привел исчер-
пывающий список, которым долж-
ны руководствоваться судьи. В нем, 
в частности, упоминаются не толь-
ко ранее считавшиеся неотложны-
ми дела о госпитализации в психиа-
трическую или туберкулезную кли-
ники в принудительном порядке, о 
помещении иностранного гражда-
нина, подлежащего депортации, в 

спецучреждение, о признании ин-
формационных материалов экс-
тремистскими и некоторые другие. 
Сейчас в этот перечень ВС добавил 
дела о госпитализации как больных 
коронавирусной инфекцией, так и 
граждан с подозрением на нее, если 
они уклоняются от режима соблю-
дения самоизоляции. ВС в своем 
решении указывает, что с админи-
стративными исками к последним 
вправе обратиться «руководитель 
соответствующей медицинской ор-
ганизации, главный санитарный 
врач или его заместитель, а также 
прокурор». Причем злостных нару-
шителей медики из приведенного 
выше списка имеют право прину-
дительно изолировать до обраще-
ния в суд на 48 часов.

Напомнил ВС нижестоящим ин-
станциям и о том, что дела об адми-
нистративной ответственности по 
ч. 1 ст. 20.61 (невыполнение пра-
вил поведения при введении режи-
ма повышенной готовности) и ч. 2 
ст. 6.3 (нарушение законодательст-
ва в области обеспечения санитар-

но-эпидемиологического благопо-
лучия населения) КоАП РФ должны 
рассматриваться районными суда-
ми по месту выявления правонару-
шения. При этом из проекта ВС сле-
дует, что во втором случае дела лиц 
«с подозрением на наличие зараз-
ной формы инфекционного заболе-
вания, находящихся или находив-
шихся в контакте с источником за-
болевания...» во избежание распро-
странения COVID-19 могут рассма-
триваться с использованием систем 
видео-конференц-связи.

По данным „Ъ“, в ходе заседания 
президиума ВС планируется под-
нять еще одну важную и особен-
но актуальную во время борьбы с 
распространением коронавирус-
ной инфекции тему — переполнен-
ность следственных изоляторов. Об 
этой проблеме недавно председате-
лю ВС Вячеславу Лебедеву сообщил 
директор ФСИН Александр Калаш-
ников. Из его письма следует, что на 
1 апреля 2020 года переполнены 22 
российских СИЗО, а наиболее слож-
ная ситуация сложилась в Москве, 

Московской области и Крыму. При 
этом господин Калашников обра-
щает внимание на то, что почти 44% 
арестованных судами за последний 
месяц составляют обвиняемые в со-
вершении преступлений неболь-
шой и средней тяжести. В этой свя-
зи господин Калашников попро-
сил господина Лебедева «ориен-
тировать суды при избрании (про-
длении) меры пресечения» в отно-
шении таких лиц, а также привле-
каемых за экономические преступ-
ления на «более широкое примене-
ние мер пресечения, альтернатив-
ных заключению под стражу».

Предполагается, что заседание 
президиума в ВС пройдет в нача-
ле этой недели, после чего суды и 
получат рекомендации по рабо-
те в условиях пандемии. Ранее, на-
помним, судам уже было рекомен-
довано проводить заседания толь-
ко по делам, не требующим отлага-
тельств, и максимально сократить 
количество участвующих в таких 
разбирательствах.

Олег Рубникович

Псковская область  
просит отсрочку от армии
Глава региона предложил отложить 
весенний призыв

Губернатор Псковской области 
 Михаил Ведерников первым из всех 
глав регионов заявил о необходи-
мости отложить весенний призыв 
из-за эпидемии COVID-19. Он пояс-
нил, что обязательное тестирование 
3,5 тыс. призывников на коронави-
рус «парализует» медицинские служ-
бы области, причем именно в то вре-
мя, когда прогнозируется самый пик 
эпидемии. Предложение губерна-
тора уже направлено в Минобороны, 
его поддержал полпред президента 
в СЗФО Александр Гуцан.

Губернатор Михаил Ведерников зая-
вил о необходимости перенести сроки 
набора на срочную службу в ходе сове-
щания с призывной комиссией регио-
на в пятницу, 17 апреля. Ранее Минобо-
роны и так отложило весенний призыв 
в России на 20 мая — обычно в этот день 
призывники уже направляются к месту 
службы. Однако губернатор Псковской 
области считает и этот срок не подходя-
щим при эпидемии.

По словам Михаила Ведерникова, 
этой весной в армию должны быть при-
званы почти 900 жителей Псковской об-
ласти. Но за время весеннего призыва в 
военкоматы региона должны явиться 
около 3,5 тыс. человек. Несмотря на то что 
часть из них получит отсрочку, каждому 
придется делать тест на COVID-19, заявил 
губернатор. При этом сейчас в области де-
лают около 360 тестов в день. Также рабо-
та с призывниками в военкоматах отвле-
чет часть гражданских врачей, уверен гу-
бернатор. «Получается, что в предполага-
емый пик распространения инфекции 
мы парализуем лабораторию, не сможем 
работать с группой риска — только на те-
стирование призывников. Это недопу-
стимо»,— заявил господин Ведерников. 
Отметим, что в регионе официально при-
знана нехватка врачей — комплектация 
медучреждений составляет только 42%.

Наивысшие риски призыв создаст 
для жителей крупнейших городов ре-
гиона, отмечает Михаил Ведерников,— 
Пскова и Великих Лук. Это связано с тем, 
что туда поедут молодые люди из сосед-
них районов. Губернатор полагает также, 
что перемещение нескольких тысяч мо-
лодых людей нарушает карантинные ог-
раничения.

«Мы просим сдвинуть сроки пример-
но на месяц,— сказал он „Ъ“.— Если при-
зыв начнется в июне, мы сможем подгото-
виться — закупить тесты, защиту. Конеч-
но, если у Минобороны есть острая необ-
ходимость провести призыв в назначен-

ные сейчас сроки, мы это можем сделать. 
Но если есть возможность, то просим при-
слушаться к нам». На сайте администра-
ции Псковской области сообщается, что 
господин Ведерников обсудил это пред-
ложение с полпредом президента в СЗ-
ФО Александром Гуцаном. Тот назвал его 
«очень актуальным» и пообещал «пред-
метно рассмотреть» с Минобороны.

„Ъ“ направил запрос в военное ве-
домство, но пока не получил ответа. Ра-
нее врио военного комиссара области 
Сергей Середюк на совещании 17 апре-
ля заявлял, что его подчиненные готовы 
к проведению призыва. Но он же отме-
тил, что для недопущения распростране-
ния инфекции в комиссариатах потребу-
ется поддержка в виде средств защиты и 
тестов на коронавирус.

Руководитель фракции «Яблоко» в 
Псковском областном собрании Лев 
Шлосберг убежден, что вся Россия долж-
на перенести призыв. «Ситуация с ко-
ронавирусом в рядах вооруженных сил 
России де-факто, если не де-юре, засе-
кречена. Казарменное положение пред-
полагает нарушение всех норм по борь-
бе с распространением коронавируса. 
Призыв в России не должен проходить 
нигде»,— считает народный избранник.

Напомним, на прошлой неделе Ми-
нобороны признало, что тесты на коро-
навирус дали положительный результат 
у 14 военнослужащих и одного граждан-
ского сотрудника в Тюменском высшем 
военном инженерном командном учи-
лище. До этого Минобороны публично 
утверждало, что «обстановка по корона-
вирусной инфекции в вооруженных си-
лах остается благоприятной». Но при 
этом, как выяснил „Ъ“, Минобороны пе-
редавало правительству РФ совсем дру-
гую информацию (см. „Ъ“ от 14 марта). На 
30 марта в вооруженных силах было офи-
циально подтверждено минимум три 
случая заражения COVID-19 среди лич-
ного состава. С ними контактировал 61 
человек. Еще как минимум 133 военно-
служащих контактировали с другими но-
сителями вируса. Утверждается, что все 
они изолированы, находятся под меди-
цинским наблюдением и не имеют при-
знаков инфекционных заболеваний. Тем 
не менее Минобороны в письме прави-
тельству РФ оценивало санитарно-эпиде-
миологическое состояние по коронави-
русной инфекции в вооруженных силах 
России как «неустойчивое».

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

Светлое Христово  
Воскресение
Возлюбленные братья и сестры! Христос 
воскресе! Это жизнеутверждающее приветствие 
в пасхальные дни звучит непрестанно, бесчислен-
но  повторяемое православными людьми, как будто 
они не могут насытиться ликованием о Воскрес-
шем Господе. И это понятно, ибо, по словам 
святителя Феофана Затворника, восстание Иисуса 
Христа от Гроба «возвещает конец наказания, от-
пущение грехов, оправдание, освящение, искупле-
ние, усыновление и наследие небес: Бог на земле 
— человек на небе!» Пасхальные богослужения 
особо торжественны, песнопения стремительны 
и исполнены радости. Ныне вся исполнишася све-
та, небо же, земля и преисподняя: да празднует 
убо все творение восстание Христово, в нем же 

утверждается (тропарь 3 песни канона Пасхи). 
Действительно, свет Воскресения осиявает всех, 
всем дает укрепление веры, исполняет любовью, 
подает надежду. Казавшиеся всевластными 
мучителями человека, грех и смерть отступают, 
посрамленные. Господь показал чадам Своим путь 
праведной жизни по евангельским заповедям и от-
верз врата Царства Небесного для любящих Бога. 
Христос-Победитель призывает каждого человека 
хотя бы на краткий миг остановить бег житейских 
попечений, отвратиться от суеты, запретить 
движение страстей и задуматься над тем, все ли 
правильно в жизни, не требуется ли изменить ее, 
направить в иное русло, имеющее конечной целью 
достижение благочестия. Издревле Пасха в со-
знании православного человека была неразрывно 
связана с милосердием и благотворительностью. 
Помочь нищим и страждущим почиталось веру-
ющими за долг перед Самим Христом. А в наши 
дни в числе убогих на просторах Руси до сих 
пор во множестве стоят и разрушенные в годы 
безбожия святые храмы. Они тоже ждут вашей 
помощи ради Господа. Сердечно поздравляю всех 
вас с праздником, желаю здравия и благополучия. 
Благословение Воскресшего Христа Жизнодавца 
да пребывает со всеми вами!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий,
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

Movchan
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Иран продолжает снимать  
ограничения, введенные в связи 
с пандемией. С 20 апреля разре-
шена деятельность тех видов 
бизнеса, которые не несут серь-
езных рисков распространения 
заболевания, и отменен запрет 
на передвижение на автомоби- 
ле. При этом в стране остаются  
более 80,8 тыс. заболевших,  
а более 5 тыс. иранцев умерли. 
Как развивалась эпидемиологи-
ческая ситуация в Иране и что де-
лают власти, рассказывает иран-
ский журналист Мохаммад-Реза 
Мусави — специально для „Ъ“.

«А знаешь, зачем они вчера объя-
вили о первых случаях заболевания 
коронавирусом? Завтра выборы, и 
на них никто не придет. Им же надо 
как-то объяснить низкую явку»,— 
сказал мой приятель Хамид. Я никак 
не могу забыть этот наш разговор, хо-
тя дело было еще 20 февраля.

Мы сидим дома у Хамида, праздну-
ем день рождения его дочери. Пер-
вый час ночи, но веселье только начи-
нается. Два десятка изрядно выпив-
ших молодых людей танцуют, курят 
прямо в квартире и смеются. Спраши-
вать, идут ли они завтра на выборы, 
смысла нет. Но я все же решаюсь. В от-
вет слышу хохот или: «Конечно, нет!»

Утром на участках в Тегеране еще 
видны небольшие очереди, но потом 
они рассасываются. В сравнении с 
привычными толпами избирателей 
на наших выборах количество желаю-
щих проголосовать ничтожно. Один 
из членов избирательной комиссии 
говорит мне: «Слушай, ты пока не 
снимай, а то народа мало. Приходи 
чуть позже, когда снова люди придут».

Несмотря на то что на тот момент 
уже известно о первых заболевших, 
людей в масках на участках немно-
го — максимум на одном из пяти 
избирателей.

В итоге явка составила 42,5% — ре-
кордно низкий показатель за всю 
историю парламентских выборов в 
Исламской Республике. Но коронави-
рус, похоже, ни при чем. За послед-
ние два года благодаря усилиям пре-
зидента США Дональда Трампа в по-
литической системе Ирана против-
ники диалога с Западом укрепились 
настолько, что их доминирование 
стало подавляющим. В этих условиях 
власти решили, что реформаторов, 

сторонников диалога с США и либе-
рализации системы, до избиратель-
ного процесса можно не допускать. 
Так что альтернативы в избиратель-
ных списках в этот раз не было. Лю-
дям же такие выборы неинтересны.

У другого моего приятеля — Резы 
телевизор включен почти постоян-
но. На экране сине-красная эмбле-
ма телеканала Iran International. 
«Тебе не надоело это смотреть? — 
спрашиваю я.— Обрати внимание, 
что они говорят: согласно источни-
кам Iran International, от коронави-
руса в Иране умерло 15 человек. От-
куда они это взяли? Это же вброс чи-
стой воды. Власти сегодня сказали 
только о шести летальных исходах. 
Хочешь альтернативу — смотри 
BBC. Зачем тебе это?»

«Слушай, BBC на персидском пе-
редачи транслирует только вечером. 
Все остальное время — сплошные 
повторы. А тут круглосуточное веща-
ние, да и ведущие симпатичные»,— 
отвечает Реза. На экране эффектная 
блондинка на персидском рассказы-
вает о последних событиях в мире и 
Иране. Iran International начал рабо-
ту всего три года назад, но уже прио-
брел в Иране широкую аудиторию. 
Вещает телеканал из Лондона. Влас-
ти утверждают, что его финансирует 
Саудовская Аравия.

Судя по контенту, это похоже на 
правду. Постоянные вбросы, публика-
ция непроверенных данных, сомни-
тельные эксперты. Но значительная 
часть иранцев готова поверить чему 
угодно, только не официальной пози-
ции. «Ты знаешь, я правда рад, что все 
это началось в Куме,— продолжает Ре-
за.— Теперь люди поймут, что от этих 
ребят в чалмах — одни проблемы».

Начало истории распространения 
коронавируса в Иране и вправду бы-
ло несколько странным. Кум — один 
из двух главных религиозных цент-
ров. 19 февраля власти сначала объя-
вили о том, что в этом городе подтвер-

ждены первые два случая коронави-
руса, а через несколько часов уточни-
ли, что эти двое умерли.

Затем было установлено, что скон-
чавшиеся не посещали Китай и с ки-
тайцами не общались. Получается, 
что заразились они в Иране.

Население начало подозревать что-
то неладное. «Да понятно, что они все 
врут! Я две недели назад сильно забо-
лела. Это был точно коронавирус»,— 
подобные высказывания можно бы-
ло регулярно услышать в общении с 
местными жителями в первые неде-
ли после начала эпидемии. Скрывали 
власти информацию или нет — ска-
зать сложно. Но в любом случае то, как 
развивалась ситуация, нанесло серь-
езный удар по доверию людей к вла-
стям и государственным СМИ.

За всю свою жизнь еще одна моя 
знакомая Парване голосовала только 
однажды — на президентских выбо-
рах в 2009 году за реформатора Мир-
Хосейна Мусави. Тогда победил уль-
траконсервативный кандидат Мах-
муд Ахмадинежад, оппозиция заяви-
ла о массовых фальсификациях, по-
сле чего начались самые масштабные 
акции протеста в истории страны. По-

сле этого Парване решила: ходить на 
выборы больше не имеет смысла.

Работала она все это время гидом: 
сначала в Турции для иранцев, затем 
— в Иране для иностранцев. Послед-
ние месяцы дела обстояли неважно. В 
ноябре в стране начались массовые 
протесты в связи с подорожанием 
бензина. Парване в этот момент была 
в Исфахане с группой туристов. Тур 
пришлось прервать, иностранцы от-
правились домой. Затем в январе по-
сле убийства войсками США генерала 
Касема Сулеймани иранские ВВС по 
ошибке сбили украинский самолет. 
Все иностранные клиенты Парване 
отменили свои поездки в Иран на 
полгода вперед.

Начиная разговор о властях, 
Парване не выбирает выражения. 
«Слышал, сколько этих идиотов в 
парламенте заявили, что у них коро-
на? Все у них нормально, просто пы-
таются солидарность изобразить, ти-
па, мы тоже болеем вместе с вами»,— 
заявила она.

Я пытаюсь возразить: «Погоди, они 
ведь не только заражаются. Ты хочешь 
сказать, что умирают они тоже из со-
лидарности?» Парване этот аргумент 
не сильно впечатлил.

«Это они все тоже врут»,— упрямо 
твердила она. 

Через несколько дней, когда иран-
ские власти начали вводить ограниче-
ния и в принудительном порядке за-
крывать рестораны и торговые цент-
ры, Парване словно подменили — 
впервые в жизни она начала высказы-
ваться положительно о действиях 
правительства. «Вот это правильно! 
Давно так надо! Только мало. Надо 
еще запрет на передвижение ввести, 
чтобы никто никуда не ездил», — зая-
вила она.

Как и во многих странах, в Иране 
началась консолидация населения 
вокруг властей. Многие призывали к 
еще более жестким мерам. В итоге 25 
марта президент Хасан Роухани объя-
вил о запрете на передвижение на ав-
томобилях между провинциями.

«Ну что делать, если люди иначе не 
понимают. Сказано же, что надо си-
деть дома. Так нет, они продолжают 
путешествовать,  на пикники 
ездить»,— отреагировала на эту но-
вость Парване.

«Я иногда начинаю думать, что 
это конец Исламской Республики,— 

делится со мной проживший пол-
жизни в Европе Мохсен.— Ты же по-
нимаешь, что в условиях санкций и 
так экономика падала два года. А те-
перь миллионы людей лишатся ра-
боты, и власти сделать ничего не мо-
гут — денег нет».

Опасность экономических послед-
ствий пандемии осознают и в прави-
тельстве. В связи с этим 11 апреля 
власти пошли на снятие части огра-
ничений на деятельность тех видов 
бизнеса, которые «не являются силь-
ной угрозой» для распространения 
вируса. При этом за два дня до объяв-
ления этой меры министр здравоох-
ранения Саид Намаки высказался 
против возвращения людей к работе. 
«Малейший безрассудный шаг приве-
дет к непоправимому ущербу»,— пре-
дупредил он.

Однако президент заявил, что в 
правительстве разногласий нет. «По-
сле выступлений президента Роуха-
ни у людей может создаться впечат-
ление, что жизнь возвращается к 
норме. Но это не так,— продолжает 
Мохсен.— Фактически создается 
альтернативная реальность. Это 
очень опасно».

С самого начала правительство 
Ирана воспринимало угрозу корона-
вируса сквозь призму политической 
целесообразности. Ограничения 
вводились не спеша, власти внима-
тельно следили за реакцией общест-
ва. Теперь руководство пытается, по 
словам Хасана Роухани, «максималь-
но в текущих условиях оживить эко-
номическую жизнь».

С 20 апреля запланирован но-
вый набор послаблений: разреша-
ется деятельность бизнеса, несуще-
го средние риски распространения 
коронавируса, и отменяется запрет 
на передвижение на автомобиле. 
Однако полностью нивелировать 
последствия для экономики не 
удастся. При этом неизбежна вто-
рая волна эпидемии, о чем заявля-
ет даже президент.

Иными словами, Иран только в 
самом начале пути преодоления 
пандемии. Консолидация на фоне 
общей угрозы коронавируса вскоре 
пройдет. Останутся обнищание насе-
ления, гуляющий по стране вирус и 
убежденность многих, что власти 
врут и ничего не делают. Пусть по-
следнее и не всегда правда.

Полуоткрывшийся Иран 
Власти спасают экономику с риском для здоровья людей 

Авианосец Charles de Gaulle прер-
вал миссию в Атлантике и на две 
недели раньше вернулся к фран-
цузским берегам. Больше поло-
вины его экипажа оказались за- 
ражены COVID-19. Тяжелое испы-
тание для французского флота 
и урок для адмиралов и генералов 
других стран, боящихся отступать 
перед эпидемией, считает корре-
спондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

Charles de Gaulle — флагман 
французского флота, единственный 
атомный авианосец Европы. С 2001 
года он принимал участие во всех за-
морских военных операциях Фран-
ции, его самолеты летали и на Ближ-
нем Востоке, и в Африке. На нем не-
давно завершили плановый ремонт, 
в ходе которого заменили топливо 
двух его ядерных реакторов, моди-
фицировали электронику и попол-
нили его авиакрыло усовершенство-
ванными самолетами Rafale-M вме-
сто устаревших Super Etendard. Мо-

дернизация обошлась более чем в 
€1 млрд и заняла 18 месяцев.

21 января авианосная группа во 
главе с Charles de Gaulle отправилась 
в боевой поход. В Средиземном море 
он участвовал в операции Chammal 
против исламистов в Ираке, затем 
вышел в Атлантику. Военные обозре-
ватели уверяли, что с его рекон-
струкцией флот получил, по сути, 
новый, еще более мощный флагман. 
Единственным уязвимым местом 
гиганта оказался его экипаж.

Военные врачи не могут понять, 
как болезнь проникла на авианосец и 
почему она проявилась тогда, когда 
все инкубационные сроки уже прош-
ли. Один из вариантов — заражение 
во время пополнения запасов с кора-
бля обеспечения, с которым Charles 
de Gaulle встретился в море. Не было 
непосредственного контакта экипа-
жей, но вирус мог быть передан вме-
сте с грузом. Возможно также, что ви-
рус был занесен во время стоянки в 
Бресте, где авианосец находился с 13 

по 16 марта и команда получила 
увольнительную на берег. Многие из 
моряков были уроженцами региона 
и воспользовались отпуском, чтобы 
повидать родных. Карантин 17 марта 
застал корабль уже в море.

Первые заболевшие появились на 
борту в субботу, 4 апреля, когда 
Charles de Gaulle был у берегов Порту-
галии. К понедельнику ситуация ста-
ла авральной. Корабельный госпи-
таль в 13 коек был мгновенно пере-
полнен. Командование приказало ид-
ти домой, на авианосец перебросили 
врачей, и Charles de Gaulle, превраща-
ясь по пути в плавучий госпиталь, на-
правился в порт приписки Тулон.

Авианосец не круизный лайнер, 
где туристов могли запереть в каю-
тах. В кубриках военного корабля, в 
ангарах, в арсенале, на боевых по-
стах, в центральной рубке, на ин-
структажах пилотов военнослужа-
щие находились в постоянном и тес-
ном контакте. В довершение несча-
стья перед вспышкой болезни на ко-

рабле проходили учения по отраже-
нию ядерной атаки. На несколько ча-
сов все помещения были герметиче-
ски закрыты и снабжались воздухом 
посредством внутренней циркуля-
ции, что разносило заразу.

Сразу же по прибытии в порт 24 
моряка были отправлены в военный 
госпиталь Святой Анны, двое из них 
оказались в реанимации. Затем коли-
чество зараженных росло по мере то-
го, как поступали результаты тестов, 
которые сдала команда. Сначала гово-
рили о 668 инфицированных, сейчас 
носителями вируса признаны 1046 из 
2010 военнослужащих Charles de 
Gaulle и пришедшего в Тулон вместе с 
ним фрегата Chevalier Paul.

Разумеется, история с выведен-
ным из строя авианосцем стала в бук-
вальном смысле слова болезненной 
темой для военных. Глава Генштаба 
генерал Франсуа Лекуантр потребо-
вал расследования — «не для того, 
чтобы судить, наказывать и пори-
цать, но чтобы лучше понять случив-

шееся и сделать выводы на будущее», 
а командующий французскими воен-
но-морскими силами (ВМС) адмирал 
Кристоф Празюк уже распорядился о 
его начале. Моряки, находившиеся 
на борту, дают интервью журнали-
стам и на условиях полной аноним-
ности делятся обидой и разочарова-
нием. Армия пытается отмыться от 
обвинений. В частности, пресс-секре-
тарь ВМС капитан первого ранга 
Эрик Лаво категорически отверг вер-
сию, что командир авианосца Марк 
Антуан де Сен-Жермен предлагал ко-
мандованию отменить выход в море, 
но министерство обороны настояло 
на продолжении миссии.

Министра Флоранс Парли ждут в 
парламентской комиссии. Дело не 
только в здоровье моряков, хотя это 
очень важно. Несчастье с Charles de 
Gaulle один в один повторяет исто-
рию с заражением на американском 
авианосце Theodore Roosevelt (сайт 
„Ъ“ сообщал о нем 17 апреля), но 
если США располагают 11 авианос-

цами, Франция — только одним. По 
сведениям минобороны он сможет 
вернуться в море не раньше лета. Ко-
рабль, управляемый персоналом вы-
сочайшей квалификации, должен 
дожидаться полного выздоровления 
всех моряков и пилотов. Кроме того, 
ему предстоит пройти полную де-
зинфекцию, на эту работу брошены 
военнослужащие химзащиты из 
Марселя. Между тем вплоть до 2040 
года «Шарль де Голль» наряду с ракет-
ными подводными лодками должен 
оставаться одним из ключевых эле-
ментов стратегических сил Фран-
ции. Базирующиеся на авианосце 
истребители-бомбардировщики 
Rafale-M имеют на вооружении ядер-
ные боеприпасы. И что бы ни гово-
рили в странах, не имеющих подоб-
ных возможностей, о том, что авиа-
носцы — это вчерашний день воен-
но-морских сил, они по-прежнему и 
мощнейшее оружие для локальных 
конфликтов, и впечатляющий ин-
струмент внешней политики.

По местам стоять, с вируса сниматься
Charles de Gaulle встал на карантин в Тулоне 

Несмотря на то что эпиде-
миологическая ситуация 
в Иране остается серьез-
ной, с 20 апреля заплани-
рованы новые послабле-
ния — в частности, разре-
шается деятельность 
бизнеса, несущего сред-
ние риски распростране-
ния коронавируса

A
P



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19897,26 (+607,06)
РТС 1078,69 (+11,78)
FTSE 100 5786,96 (+158,53)

DAX 30 10625,78 (+324,24)
DJIA 24242,49 (+704,81)
NASDAQ Composite 8650,14 (+117,78)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.04.20
Австралийский доллар 46,7844
Английский фунт 92,0456
Белорусский рубль 14,1274
Датская крона* 10,7308

Доллар США 73,9441
Евро 80,1110
Индийская рупия** 96,7804
Казахский тенге** 17,3283

Канадский доллар 52,4836
Китайский юань* 10,4488
Норвежская крона* 70,4773
СДР 100,9226

Сингапурский доллар 51,9015
Новая турецкая лира 10,6413
Украинская гривна* 27,3190
Шведская крона* 73,6319

Швейцарский франк 76,1212
Японская иена** 68,5588
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе возобновлена 
публикация мониторинга социаль-
но-экономического положения и со-
циального самочувствия населения 
РФ. Впервые, с марта 2015 года по ав-
густ 2019 года, в предыдущий эконо-
мический кризис, ударивший по гра-
жданам, мониторинг проводила РАН-
ХиГС. Теперь практически по той 
же методологии его делают в Высшей 
школе экономики (ВШЭ). Цель перво-
го выпуска — «по свежим следам за-
фиксировать положение населения 
страны… в преддверии шока».

Особенно примечательны выклад-
ки мониторинга с оценками уровня 
бедности. В ВШЭ отмечают: высокая 
дифференциация (по данным Росста-
та, 47% доходов сосредоточено в руках 
пятой части населения) снижает ин-
формативность данных о среднеду-
шевых доходах (35,2 тыс. руб. в месяц, 
по оценке аналитиков в 2019 году) — 

в реальности три четверти населе-
ния зарабатывают меньше. Показа-
тельнее авторы исследования счита-
ют медианный доход — около 25 тыс. 
руб. на человека. В 2019 году доход 19–
27 тыс. руб. получало 18% населения, 
еще 35% граждан уже в 2019 году мож-
но было фактически назвать малои-
мущими (хотя формально бедными 
принято считать тех, чей ежемесяч-
ный доход ниже 60% медианы, то есть 
15 тыс. руб.). Схожи и оценки уровня 
доходов самими гражданами: в пер-
вом квартале 2020 года опросы ФОМ 
для ЦБ показывали, что 28% респон-
дентов денег хватало только на еду, 
а еще 10% не хватало и на нее.

Официальный уровень бедности 
в России (бедными считаются те, чьи 
денежные доходы ниже прожиточ-
ного минимума — 12 тыс. руб. в 2020 
году) — 12,1% населения, 18,1 млн че-
ловек. Мониторинг ВШЭ отмечает: 
в Росстате признают, что такое измере-
ние малореалистично и не позволяет 
эффективно проводить и оценивать 
госполитику борьбы с бедностью, 
поэтому статистики оценили в 2019 
году многомерную бедность (учиты-
вает потребительские возможности 
доходов) — таких бедных в РФ 25%. 
При этом падение цены нефти и ка-
рантин, очевидно, приведут к сни-
жению реальных зарплат и росту без-
работицы (по оценкам ЦСР, на 12% 
в 2020 году), то есть граждане, кото-
рые в 2018–2019 годах вышли из груп-
пы малообеспеченных, вновь станут 
бедными, а бедные станут нищими. 
«Эпидемиологический шок… прове-
ряет на прочность систему институ-
тов социальной поддержки и службы 
занятости»,— заключают в ВШЭ.

Предпринятые Белым домом ра-
зовые меры соцподдержки — повы-
шение пособия по безработице и ра-
зовые выплаты — отчасти компенси-
руют потери заработков, но изменить 
общий тренд не могут. В такой ситуа-
ции логично было бы ожидать от вла-
стей поддержки не только бизнеса, 
но и социально ориентированных 
НКО. Но пока поручения Владимира 
Путина правительству говорят лишь 
о необходимости освободить их от на-
лога на прибыль с товаров, передава-
емых на благотворительность ком-
паниями,— и пожелания до 15 мая 
поддержать НКО, «участвующие в ме-
роприятиях по поддержке граждан 
в связи с новой коронавирусной ин-
фекцией». Серьезной подготовкой 
«третьего сектора» к борьбе с бедно-
стью это пока не выглядит, хотя начи-
нать надо было даже не вчера.

Остановка экономики 
неизбежно вызовет 
рост бедности,  
как ее ни оценивай

социально поддерживает 
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Онлайн-сервисы для выполнения бытовых и бизнес-
задач YouDo и Profi.ru обратились в столичную мэрию 
с просьбой разрешить исполнителям с их платформ 
получать пропуска «для рабочих граждан». Их смогут 
оформить официально самозанятые, стоящие на уче-
те в Федеральной налоговой службе (ФНС), обещают 
чиновники, но проблема остается актуальной для тех, 
у кого нет такого статуса. Сами сервисы уже фиксиру-
ют падение оборота на 30–50%.

Онлайн-сервисы YouDo и Profi.ru обратились к руководи-
телю департамента предпринимательства и инновационно-
го развития Москвы Алексею Фурсину с просьбой разрешить 
самозанятым получать пропуска «для рабочих граждан» для 
осуществления деятельности, которая не ограничена указа-
ми мэра Сергея Собянина. „Ъ“ ознакомился с копией письма 
за подписью сооснователя и гендиректора YouDo Дениса Ку-
тергина и сооснователя и гендиректора Profi.ru Егора Руди. 
Представитель YouDo и господин Руди подтвердили его от-
правку. В департаменте не ответили на запрос.

В указе мэра Москвы от 11 апреля о введении цифровых 
пропусков для передвижения по городу не определен меха-
низм их оформления самозанятыми для деятельности, кото-
рая не попала под ограничения, указывают авторы письма. 
Сейчас на обеих платформах зарегистрировано более 2 млн 
исполнителей из Москвы, большинство из них не состоят 
на бирже труда и не имеют трудовых отношений. «Эти люди 
работают на себя и оказывают различные бытовые услуги, ко-
торые в текущей ситуации очень востребованы жителями го-
рода: курьерская доставка, уборка, вызов сантехников, элек-
триков и других специалистов»,— говорится в письме.

ФНС вечером 16 апреля пояснила на своем сайте, что само-
занятые, которые состоят на учете в налоговой службе и пла-
тят налог на профессиональный доход, могут получить циф-
ровой пропуск, указав «самозанятый» в графе «работодатель». 
По данным ФНС, сейчас в России около 600 тыс. официальных 
самозанятых. Проблема остается актуальной для тех граждан, 
кто не обладает таким статусом, но работает на себя, указыва-
ют в YouDo.

Ранее в YouDo отмечали, что по итогам первой объявлен-
ной президентом нерабочей недели в конце марта — начале 
апреля число желающих подработать на площадке выросло 
на 38%. Но сейчас обе платформы, зарабатывающие на комис-
сии от сделок и платных откликах исполнителей на задания, 
фиксируют падение спроса. В сравнении с мартом количест-
во заказов и оборот на YouDo ниже примерно на 30–40%, гово-
рят в компании. Месячный оборот всех заказов на платформе 
составляет около 1 млрд руб. Егор Руди сообщил, что «доходы 
падают на 40–50%», не став раскрывать оборот. В Avito зафик-
сировали снижение предложения услуг на 0,3% в первой по-
ловине апреля в сравнении с аналогичным периодом марта, 
а падение числа запросов контактов по ним со стороны поль-
зователей — на 16%.

Ключевой вопрос для этого рынка сейчас не в том, что ис-
полнители не могут передвигаться по городу, а именно в со-
кращении спроса, который обусловлен целым рядом факто-
ров, уверен гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Среди них он называет как снижение доходов потре-
бителей услуг и готовность к самостоятельному их выполне-
нию или переносу на более поздние сроки для оптимизации 
личного бюджета, так и опасность контакта с чужими людьми. 
«Специалисты, которые могут работать онлайн, например ре-
петиторы, тоже столкнутся со снижением доходов, поскольку 
рынок будет насыщен предложениями, в том числе из регио-
нов, где цены существенно ниже»,— предупреждает Михаил 
Бурмистров. Рынок сервисов бытовых и бизнес-услуг в 2019 
году удвоился практически до 100 млрд руб., однако по итогам 
2020 года может сократиться как минимум на 40% на фоне кри-
зиса, прогнозирует он.

Господин Бурмистров отмечает, что процесс регистрации 
самозанятых несложен и одним из эффектов ограничитель-
ных мер властей может стать как раз резкий скачок числа та-
ких регистраций. Директор технологической практики в риск-
консалтинге KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев возражает: 
ограничения пока воспринимаются гражданами как краткос-
рочные и вряд ли повлекут выход из тени в самозанятость.

Дмитрий Шестоперов

Аккумуляторы выходят в сеть
Накопители электроэнергии могут признать генерирующим оборудованием

«Совет рынка» предлагает при-
равнять системы накопления 
энергии к генерирующему обо-
рудованию. Владельцы даже 
небольших промышленных 
аккумуляторов мощностью 
1 МВт смогут продавать элек-
троэнергию на оптовом рын-
ке наравне с электростанция-
ми. Производители накопите-
лей поддерживают идею, но го-
ворят о необходимости господ-
держки. Аналитики же счита-
ют, что пока накопители слиш-
ком дороги и не могут конку-
рировать с электростанциями.

Системы накопления энергии 
(СНЭ), до сих пор находящиеся вне 
регулирования, могут получить 
статус «разновидности генерирую-
щего оборудования», а их владель-
цы — участвовать в торгах на опто-
вом и розничных энергорынках. Та-
кую концепцию «Совет рынка» об-
судил с экспертами на сессии НТИ 

«Энерджинет» 16 апреля. Проект 
постановления, касающийся СНЭ, 
планируется внести в Минэнерго 
в сентябре.

Владельцы накопителей смо-
гут по ночам покупать дешевую 
электроэнергию, продавая ее днем 
в пиковые часы. На оптовый ры-
нок будут допускать владельцев 
даже сравнительно небольших ак-
кумуляторов — от 1 МВт. На рын-
ке на сутки вперед (основной сек-
тор торговли электроэнергией) 
владельцы СНЭ будут подавать спе-
циальные ценовые заявки на раз-
ность между ценой продажи и це-
ной покупки электроэнергии. 
В конкурентном отборе мощности 
новые игроки будут участвовать 
на общих основаниях. Предстоит 
установить требования по опреде-
лению готовности и порядок атте-
стации СНЭ.

В «Совете рынка» пояснили „Ъ“, 
что при условии открытия энер-

горынков для владельцев СНЭ та-
кие системы будут востребованы 
и не потребуют искусственных 
мер поддержки. «Реализуемые сей-
час проекты в основном являются 
коммерческими и окупают инве-
стиции»,— подчеркнули в «Сове-
те рынка». Основной проблемой 
для развития нового вида генера-
ции может стать дороговизна сис-
тем накопления, говорят собесед-
ники „Ъ“ в отрасли. Крупная про-
мышленная СНЭ на несколько де-
сятков МВт «под ключ» на развитом 
конкурентном рынке стоит около 
$300–500 за 1 кВт•ч емкости, уточ-
няет глава ИАЦ «Новая энергетика» 
Владимир Сидорович.

Электрохимические системы 
хранения еще не готовы напрямую 
конкурировать по цене с действую-
щей пиковой генерацией, отмечает 
управляющий директор «Роснано» 
и глава совета директоров произ-
водителя СНЭ «Лиотех» Владимир 

Козлов: «Для привлечения инвесто-
ров необходимы разработка и вве-
дение мер господдержки, желатель-
но исключающих дополнительное 
перекрестное субсидирование». 
В ТВЭЛ «Росатома» (в него входят два 
завода, способных производить ак-
кумуляторы,— НЗХК и НПО «Цент-
ротех»), напротив, считают, что но-
вый сектор может быть привлека-
тельным для инвесторов. Окупае-
мость накопителя может составить 
пять-семь лет «с учетом его много-
функционального назначения».

Промышленные предприятия, 
уже использующие системы нако-
пления, вряд ли захотят выходить 
на энергорынки. По оценкам Вла-
димира Козлова, в 2019 году уста-
новленная мощность промышлен-
ных источников бесперебойного 
питания (ИБП) в РФ составила око-
ло 450 МВт. «У нас нет ожидания, 
что предприятия выведут на рынок 
текущую установленную мощность 

ИБП, так как эти системы применя-
ются для собственных технологиче-
ских нужд»,— отмечает Владимир 
Козлов. Концепция «Совета рынка» 
сама по себе разумная, нацелена 
на тех, кто будет создавать СНЭ спе-
циально для участия в энергорын-
ке, а промышленность ставит нако-
пители, чтобы, напротив, участие 
в энергорынке сократить, отмеча-
ет глава «Сообщества потребителей 
энергии» Александр Старченко.

Глава Агентства энергетическо-
го анализа Алексей Преснов со-
гласен, что СНЭ трудно конкури-
ровать с традиционной генераци-
ей даже в пиковые часы: «Они мо-
гли бы быть востребованы на рын-
ках резервов и „гибкости“ (flexibil-
ity), как это происходит за рубежом 
в контексте бурного развития ВИЭ. 
Но в РФ нет ни значимого проник-
новения ВИЭ, ни отдельных рын-
ков резервов и гибкости».

Полина Смертина

Рекламные щиты теряют опору
Операторы в регионах просят отсрочить платежи за аренду

Операторы наружной рекла-
мы в российских регионах 
просят власти отсрочить пла-
тежи за аренду рекламных по-
верхностей. Из-за пандемии 
коронавируса платить стало 
практически нечем, утвержда-
ют компании: поток заказов 
иссяк, а действующие клиенты 
просят остановить размеще-
ния или снизить цены. Отдель-
ные города, включая Казань, 
Пермь и Нижний Новгород, 
уже согласились на отсрочки 
по выплатам.

Участники рынка наружной 
рекламы в регионах обращают-
ся к местным властям с просьбой 
включить их в список пострадав-
ших отраслей и перенести платежи 
в бюджет за аренду конструкций, 
рассказали опрошенные „Ъ“ компа-
нии. В частности, с просьбой об от-
срочке на полгода с апреля обра-
тилась Ассоциация операторов на-
ружной рекламы Санкт-Петербур-
га, сообщил ее президент Кирилл 
Опарин. В профильном комитете 
мэрии Новосибирска рассказали, 
что рассматривают просьбу участ-

ников рынка о переносе платежей, 
а также полной их отмене за второй 
квартал. В Ульяновске бизнес про-
сит отменить платежи с 1 апреля 
по 30 сентября 2020 года и снизить 
их на 50% с октября до конца года. 
В Удмуртии просят отсрочить аренд-
ные платежи до октября и снизить 
их на 50%. Подобные обращения от-
правили властям в Свердловской 
области и Башкирии и готовятся от-
править в Ростове-на-Дону.

Федеральные операторы наруж-
ной рекламы также готовят подоб-
ные обращения в правительство 
и региональные органы от имени 
отраслевых ассоциаций, рассказа-
ли в Russ Outdoor. Еще в конце 2018 
года московские власти разрешили 
операторам платить не ежегодно, 
а по кварталам. В департаменте СМИ 
и рекламы Москвы на запрос „Ъ“ 
о сроках платежей за первый квар-
тал не ответили. В отдельных горо-
дах власти уже согласились на пере-
нос. Так, в Казани платежи за второй 
квартал перенесли с 31 марта 2020 
года на ту же дату 2021-го, отсрочки 
на несколько месяцев ввели в Пер-
ми и Нижнем Новгороде.

Арендные платежи, как прави-
ло, составляют большую часть рас-
ходов операторов. По словам участ-
ников рынка, сейчас у них нет де-
нег из-за массового отказа клиентов 
от размещений. В Петербурге дохо-
ды от наружной рекламы начали па-
дать, еще когда отменили спортив-
ные мероприятия и Петербургский 
международный экономический 
форум, а сейчас выручка упала про-
порционально загрузке — на 70%, 
говорит Кирилл Опарин. К середи-
не марта половина клиентов попро-
сили снять рекламу в апреле без 
штрафов, к середине апреля число 
заявок на размещение обвалилось 
уже на 90%, рассказала директор ни-
жегородского рекламного агентст-
ва «Стронга» Светлана Гонова. Собе-
седники из нижегородского агентст-
ва «Ректайм» говорят, что некоторые 
клиенты отказались от размещения 
до конца года.

Даже компании, которые про-
должают работать, например со-
товые операторы и торговые сети, 
просят о скидках, ссылаясь на от-
сутствие людей на улицах, говорит 
коммерческий директор ростов-

ского агентства «Альбион» Ната-
лья Теплинская. Крупные сети ри-
тейла «снимают заявки или умень-
шают их количество в разы», под-
тверждает управляющий ижевско-
го холдинга «Комос-медиа» Сергей 
Макаров. Глава ульяновского опе-
ратора «Талант» Алексей Кузнецов 
добавляет, что оставшиеся клиен-
ты часто «просто не платят, ссыла-
ясь на то, что не из чего платить». 
«С моими партнерами-автохозяйст-
вами у меня полное взаимопони-
мание: мне не платят клиенты — 
я не плачу им»,— иронизирует гла-
ва компании «Тролль» в Махачкале 
(занимается рекламой на транспор-
те) Магомед Магомедомаров. Из ре-
гионов уходят федеральные рекла-
модатели, например, из Башкирии 
ушли почти все такие заказчики, ут-
верждает президент Ассоциации ре-
кламных компаний региона Антон 
Кулагин.

Отсрочка по платежам сможет 
поддержать бизнес, только если про-
длится как минимум до сентября, 
считает исполнительный директор 
уральской рекламной группы Del-
taplan Станислав Черный. Но даже 

в этом случае на восстановление по-
требуются годы, предупреждает Ки-
рилл Опарин: многие рекламода-
тели просто перестанут существо-
вать, а те, что останутся, не смогут 
размещаться в прежних объемах. 
О конкретных планах по сокраще-
ниям в компаниях пока не сообща-
ют, хотя многие говорят об их неиз-
бежности. «Если в мае ничего не из-
менится, мы будем вынуждены все 
уволиться»,— отмечает директор 
«Гермес медиа Крым» Валентина Ры-
жова. Некоторые вводят предпри-
ятия в режим простоя, об этом, на-
пример, сообщил пермский пред-
приниматель Борис Галкин.

Помимо отсрочек, рынок мо-
гли бы поддержать госзаказы соци-
альной рекламы, заявили Валенти-
на Рыжова и гендиректор симфе-
ропольской «Моремедиа» Алексей 
Докшин. Соучредитель союза опера-
торов рекламы Крыма Зоя Иванчен-
ко говорит, что полезен также был 
бы мораторий на демонтаж реклам-
ных конструкций, срок разрешения 
на размещение которых истек.

Валерия Лебедева, 
корреспондентская сеть
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Самозанятые хотят на работу
Агрегаторы бытовых услуг теряют обороты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам первого квартала 
ни одна из частных управляю
щих компаний (УК), распоря
жающихся пенсионными сред
ствами клиентов Пенсионного 
фонда России (ПФР), не смогла 
показать положительный ре
зультат. При этом государствен
ная управляющая компания 
ВЭБ.РФ показала незначитель
ный, но доход. Частные компа
нии традиционно проигрывают 
ВЭБу во время кризисов, однако 
в пятилетнем периоде их резуль
тат оказался значительно выше. 
На длинных отрезках активное 
управление и более агрессивный 
подход к инвестированию пере
игрывают пассивное управле
ние государственной УК.

Согласно опубликованной отчет-
ности за первый квартал 2020 года, 
все частные управляющие компа-
нии, осуществляющие доверитель-
ное управление пенсионными на-
коплениями граждан, находящих-
ся в Пенсионном фондом России 
(ПФР), показали убыток от управле-
ния. Из 16 компаний на воскресе-
нье, 19 апреля, не опубликовала от-
четность лишь УК «Лидер», на кото-
рую приходится 1,7% этого сегмента. 
В зависимости от портфеля и приня-
тых решений, по расчетам „Ъ“, убы-
ток составлял от 0,5% до почти 10% от 
стоимости чистых активов (СЧА). Со-
вокупные бухгалтерские потери пре-
высили 580 млн руб.

Частные управляющие по доход-
ности традиционно превышают по-
казатели государственной управля-
ющей компании ВЭБ.РФ. С 2015 по 
2019 год средневзвешенная нако-
пленная доходность УК, работающих 
с ПФР, составила 77,5%. По расширен-

ному портфелю ВЭБа, в котором на-
ходятся средства «молчунов», доход-
ность составила 57,4%, а по портфелю 
госбумаг — около 70%. По сравнению 
с частными УК лучшие результаты 
ВЭБ демонстрирует в периоды тур-
булентности на финансовом рынке. 
В первом квартале 2020 года государ-
ственная УК показала положитель-
ный результат: рост на 1% по расши-
ренному портфелю и на 1,5% по пор-
тфелю госбумаг. Большая часть пор-
тфелей ВЭБа не подвержена рыноч-
ному риску — это неторгуемые госу-
дарственные сберегательные обли-
гации, инфляционные корпоратив-
ные бонды, находящиеся в портфе-
ле до погашения, депозиты в банках 
(см. „Ъ“ от 25 февраля 2019 года). «От-
чет о доходах ГУК на 31 марта состав-
лен по справедливой и амортизиро-
ванной стоимости облигаций на эту 
дату и отражает реальную оценку ак-
тивов»,— заявили в ВЭБе.

В первом квартале лучшие резуль-
таты среди частных УК (по расчетам 
„Ъ“, на уровне 0,5% убытка за квартал) 
показали те, кто начинал год с мини-
мальными вложениями в акции. Так, 
у «Альфа-Капитал» их не было сов-
сем, а у «Сбербанка Управление ак-
тивами» — лишь 4,8%. При этом боль-
шая доля портфеля была размещена 
в гособлигации — 35,2% и 37,8% соот-
ветственно. На более низкие резуль-
таты (по расчетам „Ъ“, чуть выше 4% 
убытка) «Атон-менеджмента», «Метал-
линвесттраста» и «Открытия» оказали 
влияние довольно крупные вложе-
ния в акции на начало года — 18,2%, 
14,8% и 14,4% соответственно. Впро-
чем, эти компании, судя по отчетно-
сти, не проводили активных дейст-
вий и не фиксировали убытки. УК 
«Уралсиб» (по расчетам „Ъ“, около 4% 

убытка) не имела вложений в акции 
на начало года, но активно проводи-
ла сделки. Продав с убытками часть 
облигаций, она довела на конец квар-
тала долю в акциях Сбербанка, «Газ-
прома», ЛУКОЙЛа и «Татнефти» до 6%.

Худший результат за квартал (по 
расчетам „Ъ“, превысил 9%) показа-
ла УК «Промсвязь». Она также значи-
тельно перекроила портфель — отри-
цательный финансовый результат от 
реализации активов превысил 10% 
от стоимости чистых активов. Ком-
пания избавилась от всех корпора-
тивных облигаций и акций (на нача-
ло года более половины портфеля), 
вложив полученные средства в госо-
блигации (на конец квартала почти 
100%). «Один месяц, в течение кото-
рого доходность ухудшилась, в кон-
тексте долгосрочных инвестиций 
не может характеризовать всю пра-
вильность или ошибочность выбран-
ной стратегии»,— отмечает управля-
ющий директор по инвестициям УК 
«Промсвязь» Константин Зайцев.

«Активное управление частны-
ми УК средствами пенсионных на-
коплений, а также большая по срав-
нению с государственной УК склон-
ность к принятию риска делают их 
более успешными управляющими в 
тучные годы, тогда как консерватив-
ный подход ВЭБ.РФ делает более вы-
игрышными его показатели в худые 
годы»,— говорит заместитель главы 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» (не управляет пенсионными на-
коплениями ПФР) Вадим Сосков. Од-
нако, по его словам, успешных лет 
для финансового рынка больше, что 
и объясняет более высокие показа-
тели на длинных периодах частных 
компаний.

Илья Усов

Квартал в минус
Пенсионные накопления принесли «бумажный» убыток

Как выяснил „Ъ“, Московская 
биржа вернулась к вопросу ор
ганизации торгов иностранны
ми акциями, которые хотела 
 запустить еще осенью 2018 года. 
Биржа проводит опросы круп
нейших брокеров, насколько 
им будет интересны эти торги, 
какими бумагами, в какой валю
те. По оценке участников рынка, 
направление перспективно как 
возможность торговать разны
ми инструментами в рамках 
 одной площадки, но нагнать 
СанктПетербургскую биржу 
 будет уже сложно.

Московская биржа рассматрива-
ет возможность вернуться к проек-
ту по торговле иностранными акци-
ями (сейчас этим занимается толь-
ко Санкт-Петербургская биржа). Как 
рассказали „Ъ“ представители четы-
рех брокерских компаний, биржа 
проводит опрос среди участников 
рынка, насколько им интересны та-
кие торги.

«Спрашивают, будем ли мы участ-
вовать как маркетмейкеры, поддер-
живаем ли идею в целом и как смо-
трим на то, что иностранные акции 
будет торговаться в рублях»,— рас-
сказали в одной брокерской компа-
нии. Представитель другого крупно-
го брокера сообщил, что их спраши-
вали, какими иностранными акция-
ми торгуют клиенты, что нравится в 
торгах Санкт-Петербургской биржи. 
Собеседники „Ъ“ говорят, что сроки 
запуска торгов не назывались. «Да-
ту не называли, но мы ориентируем-
ся на осень»,— сказали они. Предста-
витель Московской биржи сообщил 
„Ъ“, что «вопрос о возможном запу-
ске торгов иностранными акциями 
является одной из прорабатываемых 
возможностей».

Прежний глава биржи Александр 
Афанасьев еще два года назад гово-
рил о планах запуска торгов ино-
странными акциями осенью 2018 
года. Планировалось начать торги 
50 наиболее ликвидными акциями 
компаний США, но в сентябре бир-
жа отложила проект на неопределен-
ное время. Первый зампред ЦБ Сер-

гей Швецов тогда говорил, что регу-
лятор против финансирования рос-
сийскими инвесторами экономики 
иностранных государств, в том чи-
сле США. Сейчас на Московской бир-
же торгуются ценные бумаги ино-
странных эмитентов, но это компа-
нии с российскими активами (X5 
Retail Group, Lenta, Ros Agro, TCS 
Group, LSR, Etalon и другие). Кроме 
того, участники торгов могут исполь-
зовать акции десяти американских 
компаний в сделках репо.

Торги иностранными акциями, 
прежде всего американскими, с осе-
ни 2014 года проводятся на Санкт-Пе-
тербургской бирже. По итогам мар-
та 2020 года суммарный объем тор-
гов обновил максимум — $6,5 млрд. 
В рублевом эквиваленте это состави-
ло более 15% от объема торгов акци-
ями, депозитарными расписками и 
паями на Московской бирже. «Любая 
конкуренция способствует стреми-
тельному развитию и улучшению ка-
чества сервисов для участников тор-
гов»,— отмечает президент ассоци-
ации НП РТС (владеет Санкт-Петер-
бургской биржей) Роман Горюнов. 

Президент  НАУФОР Алексей Тимофе-
ев считает, что торговля иностранны-
ми акциями на Московской бирже 
будет способствовать локализации 
их оборота и повышению разнообра-
зия доступных российским инвесто-
рам инструментов.

Однако у брокеров проект вы-
зывает вопросы. «Надо было начи-
нать торги в 2018 году, тогда отстава-
ние от Санкт-Петербургской биржи 
было бы небольшим. Сейчас же на-
гнать ее будет проблематично, тем 
более если торговать за рубли»,— 
объяснил источник в крупной бро-
керской компании.

При создании рынка иностран-
ных ценных бумаг на Санкт-Петер-
бургской бирже рассматривалось 
решение о запуске торгов в рублях. 
Однако, по словам Романа Горюно-
ва, его признали нецелесообразным 
из-за сложностей с анализом рубле-
вых цен иностранных акций и не-
возможности реализации сервиса 
best execution, который обеспечи-
вает предоставление инвестору наи-
лучшей цены. В то же время, уточня-
ет директор по брокерскому бизне-
су «БКС Брокер» Олег Чихладзе, тор-
говля в рублях для розничных инве-
сторов проще, потому что не возни-
кает промежуточного этапа конвер-
тации валюты, кроме того, финансо-
вый результат интуитивно считать 
понятнее.

Президент «Финама» Владислав 
Кочетков полагает, что Московская 
биржа потенциально способна пред-
ложить лучший сервис, дав инвесто-
рам возможность торговать различ-
ными активами в рамках одной пло-
щадки, но потенциал направления 
может быть ограничен действиями 
регулятора, который не вполне до-
брожелательно относится к доступу 
неквалифицированных инвесторов 
к иностранным акциям. Впрочем, 
как указывает один из собеседников 
„Ъ“, «непонятен статус этого проек-
та, согласился ли на него ЦБ». В Банке 
России, владеющем блокирующим 
пакетом акций Московской биржи, 
на этот вопрос не ответили.

Полина Смородская

Заграница на бумаге
На Московской бирже  
вспомнили об иностранных акциях

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В самом ВЭБ.РФ 17 апреля уточни-
ли, что «в рамках оперативных мер 
по поддержке малого предпринима-
тельства ВЭБ.РФ уже выдал 73,75 млрд 
руб.». Таким образом, три четверти за-
планированных средств распределе-
но между половиной банков, которые 
исходно планировалось допустить к 
программе. Такая ситуация не устраи-
вает Банк России, который рассчиты-
вает на рост числа банков в програм-
ме, в частности, за счет региональных 
игроков. По словам вице-президен-
та Ассоциации банков России Алек-
сея Войлукова, в ближайшее время 
должно состояться заседание набсове-
та ВЭБ.РФ, на котором расширят круг 
банков, попадающих в программу: 
«Должны унифицировать требования 
по банкам с другими программами 
— дать возможность участия банков с 
рейтингом от „А-“ и выше, а в случае, 
если рейтинг ниже, допускать банки с 
поручительством Корпорации МСП». 
По информации „Ъ“, правительство 

уже дало соответствующее распоря-
жение. Может увеличиться и сумма 
поручительства, поскольку есть пла-
ны по включению в программу сред-
них и даже крупных предприятий. По 
оценкам ЦБ, это приведет к удвоению 
требуемой поддержки.

Но проблема не столько в техниче-
ских сложностях, есть и объективные 
препятствия. Банки ничего не зара-
батывают, но несут расходы на выда-
чу кредитов. Более того, ВЭБ.РФ выда-
ет поручения по таким кредитам, обя-
зуясь компенсировать 75% суммы кре-
дита. Остальные 25% — это риск бан-
ка, то есть он не может раздавать такие 
кредиты всем нуждающимся, а дол-
жен выбирать тех, кто сможет пере-
жить кризис и вернуть деньги.

Риски в пострадавших секторах 
экономики особенно велики. «Нало-
говые и арендные каникулы не спа-
сут малый и средний бизнес, а лишь 
продлят агонию, проблема в кри-
тическом снижении спроса,— ука-
зывает управляющий партнер BMS 
Group Алексей Матюхов.— С получе-

нием зарплатных кредитов для мало-
го бизнеса уже возникают проблемы 
— уполномоченные банки не имеют 
ни четких вводных от госструктур, 
ни соответствующих проработанных 
процедур». По словам партнера и ди-
ректора компании «Интеллектуаль-
ный резерв» Павла Мясоедова, сей-
час лишь понятно, что в первую оче-
редь будут поддерживать предприя-
тия, которые сохраняют работников: 
«Но и им в будущем потребуются так-
же дешевые кредиты для получения 
оборотных средств и более длитель-
ные налоговые каникулы, чтобы вы-
жить». Учитывая сложившуюся ситу-
ацию, банки оценивают риски исхо-
дя из стандартных методик. «Мы оце-
ниваем заемщиков МСБ по этой про-
грамме, как и по другим, давать сред-
ства „мертвому“ бизнесу, чтобы полу-
чить невозвратные кредиты, не хочет 
ни один банк,— заключает топ-менед-
жер банка из топ-5.— Среди постра-
давших секторов экономики живого 
малого бизнеса, увы, уже мало».

Максим Буйлов

Малому бизнесу  
не хватает до зарплаты

Льготный период на апрель—
июнь также предоставлен Utair, арен-
дующей три самолета Boeing 737–200, 
но выплаты должны будут возобно-
виться в июле. В ВТБ сказали, что ак-
тивно работают с клиентами и рас-
сматривают ситуацию с каждым заем-
щиком на индивидуальной основе.

Лев Дорф ждет существенного ро-
ста реструктуризаций по лизингу к 
концу года, однако отмечает, что это 
приведет лишь к отсрочке платежей 
и в следующем году долговая нагруз-
ка авиакомпаний вырастет. В каче-
стве примера решения он привел 
США, где власти согласились выде-
лить $25 млрд прямой помощи круп-
нейшим авиакомпаниям.

В Nord Wind говорят, что не пла-
нируют возвращать самолеты ли-
зингодателям: сегодня 80% флота 
Boeing 777 используется для пере-
возки грузов, а среднемагистраль-
ный флот будет задействован в лет-
них перевозках авиакомпании. В 
Utair напомнили, что в марте кон-
салтинговые компании оценили 
потенциальный размер убытка от-
расли в 300–400 млрд руб.: «Сейчас 
понятно, что эта цифра не предел. 
Но на нее можно ориентироваться 
при оценке масштаба помощи отра-
сли». В «Аэрофлоте», S7 отказались от 
 комментариев.

Руководитель управления маши-
ностроения, транспорта, материа-
лов «ВТБ Капитала» Елена Сахнова 
считает, что поддержка, выделяемая 

авиаотрасли, не должна быть без-
возмездной. Она отмечает, что влас-
ти США выделяют авиакомпаниям 
деньги в обмен на право войти в их 
капитал. «Никто в мире не выделяет 
бесплатных невозвратных денег»,— 
подчеркивает эксперт. Госпожа Сах-
нова добавила, что в обычное вре-
мя значительная часть платежей, 
полученная лизингодателем, идет 
на приобретение новых самолетов. 
Но в текущей ситуации новые суда 
на рынке не нужны, соответствен-
но, лизингодатели, перенеся выпла-
ты своих клиентов на более позд-
ний срок и лишившись части дохо-
дов, одновременно откажутся от ча-
сти расходов, что снизит их финан-
совую нагрузку.

Герман Костринский

Господдержка с недолетом

Говорить,  
что наша экономика 
перефинансирована,  

поэтому давайте  
поможем нашим  

американским коллегам  
поддержать  

экономический рост,  
у меня язык  

не поворачивается
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на Ярмарке финансовых решений  
21 сентября 2018 года
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В компании «Марвел-Дистри-
буция» подтвердили „Ъ“, что полу-
чили запрос на поставку смартфо-
нов для ДИТ Москвы. Компания 
предоставила модели нескольких 
брендов в ценовом сегменте от 
4 тыс. до 12 тыс. руб. для тестирова-
ния и готова выполнить необходи-
мый объем поставок. В дистрибу-
торе Treolan (входит в группу «Ла-
нит») уточнили, что работают 
с конеч ными заказчиками через 
дилеров и не получали запро-
сов на поставку для ДИТ. «Мы име-
ем на складе смартфоны с такими 
характеристиками, но не в таких 
объемах на данный момент»,— 
уточнили в компании. В другом 

крупном дистрибуторе Merlion 
не ответили на запрос „Ъ“. По сло-
вам одного из источников, в розни-
це цена смартфонов, которые тре-
буются мэрии, составляет 5–7 тыс. 
руб., оптом они могут стоить на 20–
30% дешевле.

Учитывая необходимость обслу-
живания устройств и установки 
специализированного программ-
ного обеспечения, цена может уве-
личиться, предупреждает анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его оценке, под тре-
бования властей подходит боль-
шое число бюджетных смартфо-
нов, включая, например, китай-
ские Huawei и российские BQ и In-
oi. Но с учетом того, что смартфоны 
относятся к бюджетному сегменту, 

срок их жизни вряд ли превысит 
год, так что власти вряд ли будут 
использовать их после окончания 
пандемии для других проектов, 
считает эксперт.

Использование бюджетных 
устройств при проверке цифровых 
пропусков, которые содержат персо-
нальные данные граждан, может 
быть рискованным с точки зрения 
безопасности этих данных, преду-
преждает технический директор 
Qrator Labs Артем Гавриченков. Та-
кие устройства не всегда получают 
необходимые для безопасности об-
новления, отмечает он. По мнению 
эксперта, при введении пропускной 
системы было бы логично сразу 
привязать ее к базе транспортных 
карт «Тройка» и осуществлять только 
выборочную проверку пропусков 
вручную, тогда дополнительное обо-
рудование не потребовалось бы.

Юлия Тишина,  
Владислав Трифонов

Участковый Android

На фоне кризиса и нарастания 
напряжения в отношениях меж‑
ду торговыми сетями и постав‑
щиками они все же пытаются 
урегулировать спорные вопро‑
сы. Участники рынка в общих 
чертах признали добросовестной 
практикой согласование усло‑
вий проведения промоакций. 
 Сегодня сети могут менять объем 
закупки товара в ходе промо, 
что  грозит производителям до‑
полнительными издержками.

Комиссия по применению Кодекса 
добросовестных практик (КДП, на до-
бровольной основе регулирует отно-
шения поставщиков и сетей) сочла до-
бросовестной практику согласования 
и проведения промоакций. Копия про-
токола с решением есть у „Ъ“. Все суще-
ственные условия должны согласовы-
ваться способами, которые обе сторо-
ны признают необходимыми и доста-
точными для обеспечения юридиче-
ской значимости. За неисполнение со-
гласованных условий устанавливается 
ответственность в рамках договора 
и норм КДП, следует из протокола.

Как рассказывает зампредседателя 
правления «Руспродсоюза» Дмитрий 
Леонов, сегодня сеть может выбрать не-
полный объем товара, заказанный под 
промо, а поставщик несет убытки из-за 
необходимости срочной реализации 
продукции по другим каналам либо 
списания. По словам собеседника „Ъ“ 
в крупной пищевой компании, в рам-
ках промо сеть может закупать товар 
по 40 руб. при обычной цене в 90 руб. 
При этом федеральные сети делают 
крупные заказы, и при внезапном от-
казе от промо реализовать невыбран-
ный объем по 90 руб. уже невозможно: 
партию приходится продавать дешев-
ле и уже без промо, говорит он.

По словам господина Леонова, есть 
обратная ситуация: с сетью оговарива-
ется один объем, а заказ под промо по-
ступает в десятки раз больше. Но мощ-
ности предприятий ограничены, по-
ставщики не всегда могут выполнить 
такие заказы и снова несут убытки 
из-за штрафов за недопоставку, указы-
вает он. Господин Леонов надеется, что 
четкое планирование промо и фикси-
рование договоренностей позволит 
систематизировать работу, сократит 
потери и издержки сторон, а значит, 
позволит снизить цены. Региональ-
ный вице-президент по корпоратив-

ным отношениям в России и СНГ Da-
none Марина Балабанова, впрочем, от-
мечает, что в действующем КДП уже 
есть возможность согласовать в догово-
ре минимальный и максимальный 
объем заказов. 

В «Магните», Auchan, Metro не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Представитель 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») говорит, что реше-
ние комиссии подтверждает существу-
ющую практику в компании: «Со все-
ми партнерами мы заблаговременно 
определяем ассортимент, цены и при-
мерные объемы товара для промоак-
ций». При этом, добавляет он, успеш-
ность акции может вносить корректи-
вы, поэтому поставщик имеет право 
без каких-либо санкций не согласо-
вать заказы, а сеть — выкупить непол-
ный объем товара.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев называет 
решение комиссии неоднозначным: 
сети могут формально исполнять его, 
сохраняя некоторые свои практики. 
Кроме того, добавляет он, не затрону-
та проблема перепродажи сетью това-
ра по промо в опт, из-за чего продук-
ция не попадает напрямую потребите-
лю, а дистрибуторские цепочки про-
изводителей нарушаются.

В текущих условиях девальвации 
рубля и кризиса вопрос о промо может 
стать более актуальным. Как говорит 
источник в крупном производителе, 
с ростом доли импортной составляю-
щей в расходах отпускные цены на не-
которые продукты должны вырасти 
на 3–7%, что приведет к их повыше-
нию на полке на 5–13%. Но крупные 
компании нацелены на сдерживание 
цен, потому сети скорее предпочтут 
снизить долю промо, прогнозирует 
он. Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов соглашается, что 
кризис приведет к тому, что ситуация 
с промо наконец стабилизируется, 
и его доля снизится. «В некоторых то-
варных категориях промо присутство-
вало на постоянной основе. Это приве-
ло к тому, что покупатели уже отказы-
вались приобретать товар без ски-
док»,— рассуждает он. По его словам, 
при такой ситуации и для поставщи-
ков, и для сетей это не давало ничего, 
кроме снижения маржи. В X5 в первом 
квартале доля промо была на уровне 
35%, сказал представитель компании.

Анатолий Костырев

Скидкам  
ставят условия
Поставщики и сети договариваются 
о порядке проведения акций Группа «Мангазея» Сергея Янчу‑

кова, специализирующаяся 
в основном на добывающем 
бизнесе, перед самым кризи‑
сом, вызванным пандемией 
 COVID‑19, приобрела около 
4 га у станции метро «Ясенево» 
на юго‑западе Москвы. Здесь 
еще 15 лет назад «ОСТ Групп» 
собиралась построить много‑
функциональный комплекс, 
но безуспешно. Последние пять 
лет компания искала покупате‑
ля. Сделка с «Мангазеей» вы‑
зывает вопросы на рынке: 
на участке предполагается 
 построить коммерческую 
 недвижимость, которая по‑
сле пандемии еще некоторое 
время будет неликвидной.

О том, что «Мангазея» приобрела 
на Тарусской улице у станции ме-
тро «Ясенево» площадку под за-
стройку, следует из свежих обнов-
лений в ЕГРЮЛ. Так, «Мангазея де-
велопмент» и «Мангазея центр» ста-
ли совладельцами в ООО «Ясенево-
инвест» и ООО «Производственная 
фирма „Макет“», владеющих сово-
купно 4,4 га. Ранее эти площадки 
планировала развивать «ОСТ 
Групп». По данным источников „Ъ“, 
компания окончательно закрыла 
сделку в середине марта, когда уже 
было очевидно, что ситуация в эко-
номике из-за пандемии COVID-19 
будет развиваться не лучшим обра-

зом. В «Мангазее» подтвердили по-
купку участка, телефоны «ОСТ 
Групп» не отвечали.

Из презентации проекта (есть у „Ъ“) 
следует, что девелопер сможет реализо-
вать на участках многофункциональ-
ный комплекс до 130 тыс. кв. м. В соста-

ве комплекса предусмотрен стадион, 
торгцентр, офисы. Этот проект «ОСТ 
Групп», созданная в 2001 году бывшим 
топ-менеджером «Мосинжстроя» Алек-
сандром Нахмановичем, анонсирова-
ла в 2005 году, планируя вложить 
$300 млн и завершить его к 2009 году. 
Но планы так и не реализовались.

С властями города пока согласо-
вано строительство на участке спор-
ткомплекса на 22 тыс. кв. м. Получа-
ется, что новому девелоперу придет-
ся строить социальную инфраструк-
туру и параллельно согласовывать 
новые технико-экономические по-
казатели (ТЭП), отмечает собеседник 
„Ъ“. Иначе ликвидность проекта для 
«Мангазеи» будет неочевидной, до-
бавляет он. По его данным, прежний 
владелец участка рассчитывал полу-
чить разрешение на апартаменты, 
но мэрия на это не согласилась. Поэ-
тому у опрошенных „Ъ“ участников 
рынка сделка вызвала вопросы: 
торгцентры и офисы еще некоторое 
время будут неликвидны из-за теку-
щего кризиса.

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов 
считает, что район станции метро 
«Ясенево» не та локация, где офисы 
будут пользоваться значительным 
спросом, так как он расположен да-
леко от сложившихся деловых суб-
рынков. Кроме того, рядом с пло-
щадкой уже есть два торгцентра 
и строительство еще одного вряд 
ли будет оправданно, продолжает 
эксперт.

«Мангазея» владеет Mangazeya 
Mining (занимается золотодобы-
чей), НК «Мангазея» (осваивает газо-
конденсатные месторождения) 
и строит жилой комплекс «Ты и я» 

на северо-востоке Москвы. До этого 
реализовала два проекта — у станций 
метро «Партизанская» и «Марьина Ро-
ща». При покупке проекта в Ясенево 
представители группы утверждали, 
что у них достаточно возможностей 
получить новые ТЭПы, допускающие 
жилую застройку, говорит другой со-
беседник „Ъ“. В «Мангазее» передали 
„Ъ“, что инвестиционные планы 
с учетом текущей экономической об-
становки пока не определены.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценивает стои-
мость площадки «ОСТ Групп» без до-
кументов в 1,3–1,7 млрд руб., а затра-
ты на строительство 100–110 тыс. 
кв. м недвижимости на участках — 
еще в 5–6 млрд руб. Но даже если 
«Мангазее» удастся получить разре-
шение на строительство апартамен-
тов, то это тоже окажется неприемле-
мым вариантом, поскольку, по сло-
вам Саяна Цыренова, продажи такой 
недвижимости сейчас заметно па-
дают. Он не исключает, что неболь-
шие девелоперы и непрофильные 
компании будут вынуждены сокра-
щать присутствие на рынке недви-
жимости: маржинальность их про-
ектов будет снижаться, в отличие 
от крупных застройщиков, которые 
смогут удержать выручку за счет 
крупных строек и за счет этого при-
влечь более дешевое проектное фи-
нансирование.

Елизавета Макарова

«Мангазея» закрыла  
предвирусную сделку
Группа приобрела землю с неопределенными планами застройки 

Мы потратили год,  
чтобы доказать 

стройкомплексу Москвы, 
что мы можем строить 

жилье, что не будет 
обманутых дольщиков

— Сергей Янчуков,
владелец группы «Мангазея»,  

в интервью Forbes

Ц И Т А Т А

127 млрд рублей
составили продажи 
смартфонов в России 
в первом квартале 
2020 года (данные 
«М.Видео-Эльдорадо»)
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Более чем за два месяца до окон‑
чания текущего сезона некото‑
рые крупные экспортеры зерна 
начали готовиться к уходу с рын‑
ка до июля. Риски преждевре‑
менного исчерпания экспорт‑
ной квоты возрастают, а россий‑
ская пшеница стала проигры‑
вать по ценам конкурентам. 
На последнем египетском тен‑
дере куплена только  одна партия 
зерна из РФ, тогда как обычно 
страна выступает основным 
 поставщиком.

О том, что несколько крупных экс-
портеров зерна могут в ближайшее 
время остановить работу до конца се-
зона (30 июня) из-за угрозы исчерпа-
ния экспортной квоты в мае, сообщил 
«Совэкон» в своем обзоре. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов отмечает, 
что обычно деловая активность 
на рынке замедляется в июне, за ме-
сяц до начала нового сезона. «Возмож-
но, некоторые компании решили 
выйти на каникулы пораньше»,— го-
ворит он. Гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько подтверждает, что мно-
гие экспортеры уходят с рынка и ми-
нимизируют объемы свежей заготов-
ки. Источник „Ъ“ на рынке слышал, 
что возможность завершения работы 
до окончания квоты рассматривают, 
в частности, Glencore и контролируе-
мые ВТБ «Мирогрупп ресурсы». 
В Glencore это не комментируют. «Де-
метра-холдинг» (включает «Мирог-
рупп ресурсы») планирует выполнить 
все контрактные обязательства по по-
ставкам зерна до конца сезона, сооб-
щили в ВТБ.

Квота в размере 7 млн тонн на экс-
порт пшеницы, кукурузы, ржи, ячме-
ня введена в России с 1 апреля по 30 

июня, до конца текущего сезона. За-
мглавы Минсельхоза Оксана Лут зая-
вила 17 апреля, что при текущих тем-
пах квота может окончиться к середи-
не мая, «а может даже раньше». На 19 
апреля, следует из данных на сайте 
Минсельхоза, из квоты было выбрано 
2,92 млн тонн.

Но, по мнению Андрея Сизова, 
в этих данных учитываются еще тамо-
женные данные по экспорту зерна 
за март, которые традиционно прихо-
дят с опозданием. По портовым дан-
ным, с начала апреля было экспорти-
ровано только 2,4 млн тонн пшени-
цы, кукурузы, ржи и ячменя, указыва-
ет он. Дмитрий Рылько связывает бы-
строе исчерпание квоты не только 
с ускорением фактического экспорта, 
но и с появлением практики непол-
ного декларирования, когда компа-
ния заранее вписывает отгруженный 
на экспорт объем, хотя фактически 
она еще только готовит отгрузку. Кво-
та как бы заранее закрепляется за ком-
панией, хотя экспорт был произведен 
только на бумаге, поясняет он. По сло-
вам источника „Ъ“ на рынке, Мин-
сельхоз изучает вопрос частичного 
увеличения квоты — в частности, 
на кукурузу и ячмень. Впрочем, в са-
мом министерстве заявили, что в те-
кущем сезоне повышение квоты 
не планируется.

По прогнозам господина Сизова, 
квота, скорее, закончится в конце мая 
либо в начале июня, что позволит от-
править партию пшеницы по тендеру 
с египетской госкомпанией GASC. 
На неделе GASC приобрела 360 тыс. 
тонн пшеницы с поставкой 15 мая — 
5 июня. Из этого объема три партии 
по 60 тыс. тонн по цене $239,8 за тон-
ну (FOB) пришлись на французскую 
пшеницу, одна, по цене $242,45 

за тонну,— на российскую. По мне-
нию крупного экспортера, квота бу-
дет исчерпана 20–25 мая.

Подобные сроки называет и руко-
водитель аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игорь Павенский. В ито-
ге 6,9–7,3 млн тонн зерна, которые мо-
гли бы вывозить в течение апреля—
июня, уйдут чуть менее, чем за два ме-
сяца, отмечает он. Всего с начала сезо-
на к 16 апреля Россия экспортировала 
33,2 млн тонн зерна, что на 13% мень-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого сезона. Поставки пшеницы 
сократились на 11%, до 28,5 млн тонн 
год к году. «Совэкон» прогнозирует 
экспорт зерна в этом сезоне на уровне 
42,8 млн тонн, включая 33,3 млн тонн 
пшеницы.

В конце сезона Андрей Сизов ожи-
дает довольно быстрого замедления 
темпов отгрузок: контракты будут за-
ключаться аккуратно, мартовская вы-
годная экспортная конъюнктура отыг-
рана, а конкурентоспособность рос-
сийской пшеницы на мировом рынке 
снизилась. GASC на последнем тенде-
ре купила три судна пшеницы 
из Франции против всего одного 
из России, а обычно РФ выступает ос-
новным поставщиком для египетской 
госкомпании, указывает он. Игорь Па-
венский также прогнозирует, что ак-
тивность торговли будет снижаться, 
а основное внимание будет прикова-
но к новому сезону, который в этом го-
ду из-за ранней уборки может начаться 
досрочно, уже в середине июня. По его 
словам, в новом сезоне российская 
пшеница котируется уже на уровне 
$201–202 за тонну, что на $30 дешевле 
текущих уровней, что поддержит 
ее конкурентоспособность.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Зернотрейдеры уходят на каникулы
Компании готовятся досрочно завершить экспортный сезон

Государство решило продлить 
контракт с главой «Транснефти» 
Николаем Токаревым еще 
на пять лет. Таким образом, 
он может провести на посту 
18 лет. Переназначению госпо‑
дина Токарева угрожал инци‑
дент с загрязнением нефти 
в нефтепроводе «Дружба» вес‑
ной 2019  года. Но, отмечают 
эксперты, «Транснефть» в ито‑
ге урегулировала проблемы 
с большинством потребителей, 
да и в целом менять баланс сил 
в отрасли на фоне нефтяного 
кризиса и пандемии было 
бы рискованно.

Вице-премьер Юрий Борисов 16 
апреля подписал директиву Росиму-
ществу о продлении контракта с ны-
нешним главой «Транснефти» Нико-
лаем Токаревым еще на пять лет. 
Об этом сообщил Telegram-канал «Газ-
батюшка», сведения подтвердили три 
источника „Ъ“, знакомые с содержа-
нием документа. По их словам, пол-
ностью назначение будет оформлено 
20 апреля, когда пройдет внеочеред-
ное собрание совета директоров (у го-
сударства 100% голосующих акций). 
Таким образом, Николай Токарев, ко-
торому в 2020 году исполнится 70 лет, 
может остаться в должности главы 
компании в целом на 18 лет. В «Транс-
нефти» ситуацию не комментируют.

Николай Токарев, кадровый развед-
чик, служивший в 1980-х годах в дре-
зденской резидентуре КГБ, возглавил 
«Транснефть» в 2007 году, сменив Семе-
на Вайнштока. За время его руководст-
ва «Транснефть» реализовала несколь-
ко крупных проектов, из которых са-
мым важным стало строительство 
и расширение нефтепровода ВСТО для 
поставок нефти на рынки Азии.

Хотя в последние годы у «Транс-
нефти» регулярно происходили тре-
ния с «Роснефтью», позиции господи-
на Токарева всегда выглядели силь-
ными. Но в апреле 2019 года на нефте-
проводе «Дружба» случилось самое 
масштабное ЧП за историю «Транс-
нефти»: в идущее на экспорт сырье 
на одном из пунктов сдачи нефти в Са-
марской области попали хлороргани-
ческие соединения. Из-за загрязне-
ния работа всего трубопровода была 
парализована на несколько недель. 
«Транснефть», хотя и не была винов-
ником, несет ответственность за каче-
ство нефти в системе, поэтому согла-
силась выплатить компенсации неф-
тяниками (а те — потребителям) 
из расчета $15 за баррель. Компания 
зарезервировала на это 26 млрд руб. 
и уже договорилась со всеми крупны-
ми игроками, кроме «Роснефти».

Авария на «Дружбе» вызвала во-
просы о контроле качества нефти 
в системе. Особенно активно их ста-
вила «Роснефть», отмечая огромный 
ущерб от инцидента для репутации 
российской нефти. На этом фоне поя-
вились многочисленные слухи об от-
ставке или по крайней мере отказе 
от продления контракта Николая То-
карева: впрочем, как писал „Ъ“ 30 
мая 2019 года, реальные действия 
в этом направлении так и не были 
предприняты.

Глава совета директоров TopCon-
tact Артур Шамилов отмечает, что 
в условиях нынешних глобальных по-
трясений на рынке нефти, а также учи-
тывая ситуацию с коронавирусом, де-
лать масштабные перестановки в ру-
ководстве крупной госкомпании, ко-
торые создали бы еще один фронт 
борьбы за ресурсы и влияние, «сейчас, 
безусловно, нецелесообразно». Поэто-

му решение о продлении контракта 
эксперт называет единственно воз-
можным. «Николай Токарев — тяжело-
вес в российской бизнес-элите, и, на-
верное, другого кандидата, обладаю-
щего сплавом всех компетенций, опы-
та и доверия первого лица, на сегодня 
нет»,— считает господин Шамилов. 
Сергей Гарамита из Райффайзенбанка 
добавляет, что все основные стройки 
компании были завершены в срок 
или даже раньше срока, а претензии 
по загрязненной нефти почти урегули-
рованы, причем пока сумма компенса-
ций не превысила заявленный «Транс-
нефтью» максимальный уровень.

Теперь рынок ждет переназначе-
ния другой ключевой фигуры в рос-
сийской нефтяной отрасли — главы 
«Роснефти» Игоря Сечина, контракт 
которого истекает 24 мая. Господин 
Сечин был основным противником 
сделки по сокращению добычи в рам-
ках ОПЕК+. Разрыв соглашения 6 мар-
та, приведший к дальнейшему сни-
жению цен на нефть и ценовой войне 
с Саудовской Аравией, расколол от-
расль на два лагеря. Так, сначала сов-
ладелец ЛУКОЙЛа Леонид Федун со-
общил, что за выход из сделки высту-
пали «некоторые госкомпании», при 
этом глава «Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков в интервью „Ъ“ заявлял 
о «важности» и «эффективности» сдел-
ки. Несмотря на это, большинство со-
беседников „Ъ“ полагают, что Игорь 
Сечин сохранит свой пост. По мне-
нию одного из них, ситуация, когда 
«Роснефть» и «Транснефть» имеют 
сильных руководителей, которые ча-
сто выступают оппонентами, сейчас 
очень важна для сохранения баланса 
сил в отрасли.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Трубопроводная постоянная
Николай Токарев останется главой «Транснефти»
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культура спорт

Стартовавший в минувшие выходные шахматный 
онлайн-турнир Magnus Carlsen Invitational обречен 
стать довольно значительным событием для спорта 
не только потому, что из-за коронавируса он в прин-
ципе испытывает жуткий дефицит событий любой 
значимости. У этих состязаний слишком сильный 
состав участников. В него целиком попала первая 
пятерка мирового рейтинга, но и остальные три 
гроссмейстера — персонажи интересные.

ахматы, конечно, выглядят жанром, идеаль-
но приспособленным к тому, чтобы, ну нет, не безболез-
ненно, но более или менее купируя потери, переживать 
такие времена, какие весь мир переживает сейчас, в си-
лу своей специфики. Где еще настолько часто использует-
ся виртуальная площадка? Но на самом деле до сих пор 
онлайн-активность в шахматах, если говорить об уровне 
профессиональном, сводилась все-таки к соревновани-
ям, заметным лишь довольно узкой категории фанатов. 
Едва ли многие знают, что, вообще-то, существует такой 
проект, как Pro Chess League, а в его рамках друг против 
друга играют два с лишним десятка команд, часто при-
влекающих настоящих звезд. Или что уже после того, как 
коронавирус, по сути, уничтожил весь реальный, не заме-
шанный на компьютерных играх спорт, в шахматах про-
должала теплиться жизнь — в виде тех самых онлайн-со-
стязаний. Но опять же не настолько видных, чтобы како-
му-то серьезному изданию пришло в голову уделить ему 
внимания больше чем на пару сухоньких строчек.

Magnus Carlsen Invitational в этом смысле гигантский 
прорыв, обеспеченный магнетизмом, авторитетом чем-
пиона мира Магнуса Карлсена, который в принципе явля-
ется лицом современных шахмат. Маловероятно, что ко-
му-нибудь, кроме норвежца, удалось бы запустить такой 
турнир: полдюжины коммерческих партнеров, призовой 
фонд в размере €270 тыс., вообще-то, достойный традици-
онного — в офлайн-режиме — супертурнира (победителю 
полагается €70 тыс.), ну и состав тоже достойный.

В нем восемь шахматистов, включая всю топ-пятер-
ку текущего рейтинга Международной шахматной фе-
дерации (FIDE): помимо самого Карлсена ее представля-
ют американец Фабиано Каруана, китаец Дин Лижэнь, 
россиянин Ян Непомнящий и француз Максим Вашье-
Лаграв. Вся четверка в марте рубилась в кандидатском 
турнире в Екатеринбурге, выявляющем претендента на 
титул, соперника норвежца в очередном чемпионском 
матче, который был остановлен после первого круга. Не-
помнящий и Вашье-Лаграв на перерыв ушли лидерами.

И остальные три гроссмейстера — неслучайные пер-
сонажи. Голландец Аниш Гири, тоже попавший в канди-
датский турнир, замыкает рейтинговую десятку. Амери-
канец Хикару Накамура, матерый шахматный боец, еще 
недавно был не просто в десятке, а рядом с верхушкой.

Вроде бы слегка портит картину Алиреза Фирузджа 
— он за пределами двадцатки, рейтинг относительно не-
велик на фоне знаменитостей. Но Фирузджа как раз, мо-
жет быть, самый интересный участник турнира.

Ему всего 16 лет. Играет в данный момент под фла-
гом FIDE, имея статус беженца. С родным Ираном пор-
вал отношения в конце прошлого года, понимая, что за-
прет местных властей встречаться с израильтянами мо-
жет погубить карьеру.

Но приглашение на проект Магнуса Карлсена — сов-
сем не аванс молодому вундеркинду, принявшему слож-

ное решение, круто меняющее жизнь. Фирузджа с точ-
ки зрения результатов вполне соответствует амбициям 
Magnus Carlsen Invitational. На московском чемпионате 
мира по быстрым шахматам, перед которым он сбежал 
из Ирана, этот парень финишировал вторым вслед за 
Карлсеном. А буквально на прошлой неделе пересекся с 
норвежцем в финале онлайн-турнира Banter Blitz Cup, и 
на этот раз взял верх. Кажется, тот успех и предопределил 
его появление на турнире, на порядок более звучном.

И надо учесть, что на Magnus Carlsen Invitational играют 
как раз в любимом Фирузджа режиме. Это не «классика», 
а быстрые шахматы и блиц, в котором он одержал самую 
громкую пока победу в карьере. Формат турнира предусма-
тривает семь туров группового этапа с матчами из четырех 
партий в рапид и так называемым армагеддоном (это когда 
белым дается пять минут на партию, а черным — четыре, 
зато при ничьей присуждается выигрыш) на случай равен-
ства по их итогам. «Армагеддон» и принес Карлсену успех 
в стартовом туре в противостоянии с Накамурой. За груп-
повым этапом следует play-off — полуфиналы для четверки 
лучших, а за ними — матч за третье место и финал. На этой 
стадии добавляется «прослойка» между рапидом и «армагед-
доном» — партии в обычный блиц в «овертаймах».

В общем, это все должно быть зрелищно. Такие жест-
кие игры в последнее время в шахматах в тренде, и 
Магнус Карлсен еще пару лет назад говорил о том, что 
хотел бы, чтобы их «удельный вес» в шахматах, даже в 
чемпионском цикле, в котором царит «классика», был 
бы повыше.

Хотя важнее, видимо, для него, особенно если иметь 
в виду неопределенность со сроками пандемии, как сле-
дует оттестировать кое-что, что до сих пор здорово ме-
шало онлайн-шахматам приблизиться по востребо-
ванности у элиты к «живым». Речь о системах античи-
тинга. Удаленка — это ведь всегда сомнения насчет то-
го, насколько самостоятельно играют люди. На Magnus 
Carlsen Invitational вроде бы применяется какая-то про-
двинутая античитинговая система, и, например, все ло-
кации, где находятся участники, оборудованы несмет-
ным количеством видеокамер. Отсутствие скандалов, 
намеков на них по ходу турнира тоже ведь можно будет 
считать прорывом.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ходы на длинные 
дистанции
Онлайн-турнир Магнуса Карлсена  
собрал звездный состав участников

Московская государственная 
академия хореографии закры-
та на карантин, как и все учеб-
ные заведения страны. О том, 
как живет академия, куда де-
лись ее ученики, как можно за-
ниматься балетом дистанцион-
но и что будет с выпускниками 
этого года, Татьяна Кузнецова 
расспросила ректора МГАХ 
Марину Леонову.

— В здании академии на Фрунзен-
ской кто-нибудь остался?
— В академии остался контингент 
наших работников, который ее об-
служивает. Охрана, дежурная из 
медчасти, работники столовой и 
интерната, главный инженер, глав-
ный механик, административная 
служба. Прекратилась образова-
тельная деятельность, но админи-
стративной только прибавилось. 
Никто не отменил наши отчеты, 
балансы, мониторинги, прибави-
лись отчеты о коронавирусе, кото-
рые мы рассылаем ежедневно, еже-
недельно.
— Отчеты о чем?
— Есть ли случаи заражения, какие 
меры принимаем для дезинфек-
ции. Она в академии проводится 
каждые два часа, а заражений, сла-
ва богу, нет. Вовремя детей отпра-
вили домой, распустили педагоги-
ческий состав.
— Когда это случилось?
— Самых маленьких детей мы рас-
пустили еще 14 марта. С 23-го ушли 
на каникулы все оставшиеся учащи-
еся. Улетели наши иностранные сту-
денты, осталось всего 13 человек. Не-
которые из них не поехали домой, 
потому что в их странах степень за-
ражения очень высока. Один кир-
гиз, один якут, несколько иностран-
ных студентов. Они живут в интерна-
те, не выходят за территорию акаде-
мии. У нас есть место, где погулять,— 
внутренний двор, свой парк. Ребят 
обслуживают столовая, медицин-
ская часть.
— А какого они возраста?
— От 13 до 18 лет.

— О, интернационал Ромео и Джу-
льетт. Не боитесь, что завяжутся 
романы?
— Не боюсь, в интернате остался 
только мужской состав.
— Оставшиеся ребята делают 
класс?
— Нет. По желанию могут, конеч-
но, заниматься, залы для них откры-
ты. Но какой может быть настоящий 
класс без педагога?
— А дистанционно, онлайн, клас-
сы организованы?
— Но дома же у детей нет места. Про-
ходить программу невозможно. В 
старших классах необходим круг 
для больших прыжков и вращений, 
нужна большая диагональ. А млад-
ших надо постоянно поправлять, 
контролировать. Другое дело — за-
мечательный урок Князева на по-
лу (Борис Князев, изобретатель пар-
терной гимнастики.— „Ъ“), мы этот 
класс регулярно делаем на уроках 
гимнастики.
— И этот урок педагоги проводят 
онлайн? Но как?
— Не только этот. Уроки организова-
ны через Zoom по расписанию заня-
тий. Сначала общеобразовательные 
дисциплины. Потом два часа трена-
жа классического танца. Но это не 
тот привычный класс, который мы 
делаем в балетном зале. Это специ-
ально отобранный комплекс упраж-
нений из уроков Чекетти (Энрико 
Чекетти, итальянский танцовщик, 
педагог; среди его учеников — Ан-
на Павлова, Матильда Кшесинская, 
Вацлав Нижинский.— „Ъ“), который 
можно делать на маленьком про-
странстве. Его уроки есть у нас в ар-
хиве, мы как раз недавно провели на 
этом материале семинар, будто зна-
ли, что пригодится.

Самая большая боль для нас — вы-
пускники этого года. Мы готовили за-
мечательный концерт, выпускники 
готовились к экзаменам, уже состоя-
лись предпросмотры, даже были ка-
кие-то наметки, кто куда пойдет рабо-
тать. Но теперь трудно сказать, когда 
мы сможем провести экзамены. Есть 
распоряжение министерств о перено-

се экзаменов на июнь месяц. Мы тоже 
подпадаем под это распоряжение.
— Но после трех-четырех меся-
цев простоя ребята же будут не в 
форме?
— Понимаю, о чем вы говорите. По-
стараемся сделать так, чтобы наши 
дети не пострадали. Мы не станем 
ломать им ноги только для того, что-
бы они быстренько и кое-как сдали 
экзамены. Конечно, при хорошем 
стечении обстоятельств мы сможем 
выполнить учебный план до 5 июля. 
Можем даже оттянуть этот срок. Но 
все равно мы должны выпустить на-
ших ребят, должны дать им диплом.
— То есть вы рассчитываете про-
вести выпускные экзамены в 
этом году?
— Очень рассчитываю. На второй 
год мы выпускников, безусловно, не 
оставим. Жизнь покажет, что мы бу-
дем делать дальше.
— Может ли экстремальная ситуа-
ция, прервавшая учебный год, за-
ставить вас ускорить процесс об-
учения? Не сдерживает ли разви-
тие будущих артистов обязатель-
ная восьмилетка?
— Есть дети, которые развиваются 
быстрее других. У меня, например, в 
этом году девочки — второй курс, им 
всего по 16 лет, но они в выпускном 
концерте должны были исполнять 
балеринские партии. На первом кур-
се есть дети, которые уже сейчас мо-
гут танцевать то же, что и выпускни-
ки. Но таких единицы. Нет, восемь 
лет — это оптимально, особенно для 
мальчиков. Два наших выдающихся 
педагога, Агриппина Яковлевна Ва-
ганова и Николай Иванович Тарасов, 
решили этот вопрос раз и навсегда 
еще в 1938 году в Москве, на конфе-
ренции хореографических училищ 
страны. Я сама шесть лет училась…
— Неплохо выучились. Вы же бы-
ли балериной Большого, бале-
ты вели…
— Но школы мне всегда не хватало, я 
это точно знаю.

полная версия 
kommersant.ru/12856

УЧЕБА БАЛЕТ

«На второй год  
мы выпускников не оставим»
Ректор МГАХ Марина Леонова  
о работе во время пандемии

Вчера в калифорнийском городе 
Индио должен был завершиться 
очередной фестиваль Coachella — 
самый авторитетный и влиятель-
ный музыкальный форум в США. 
Фестиваль перенесли на октябрь, 
но публика не осталась без зре-
лища — на YouTube вышел фильм 
«Coachella: 20 лет в пустыне». 
Борис Барабанов считает, что 
этот фильм не только музыкаль-
ная энциклопедия, но и учебник 
для организаторов фестивалей. 
Осталось только, чтобы он кому-
нибудь пригодился.

уховным отцом фестива-
ля Coachella был Гэри То-

вар, глава компании Goldenvoice, 
устраивавший в 1980-е самые гром-
кие панк-концерты в Калифорнии. 
В 1991 году Товара посадили за тор-
говлю марихуаной. Главный рас-
сказчик в фильме «Coachella: 20 лет 
в пустыне» — его бывший коллега 
Пол Толлетт. И в нынешних обстоя-
тельствах рассказы Товара, Толлет-
та и их коллег воспринимаются как 
мастер-класс для тех, кто верит, что 
после того, как «все кончится», фе-
стивали на 200 тыс. человек вернут-
ся в нашу жизнь.

История Coachella — история не-
очевидных решений. В первой по-
ловине 1990-х самая влиятельная 
группа Америки Pearl Jam искала 
нового партнера после конфликта 
с билетным гигантом Ticketmaster. 
Goldenvoice предложили Pearl Jam 
сыграть на поле для поло в жаркой 
долине Коачелла недалеко от город-
ка Индио, что в 200 км от Лос-Анд-
желеса. Зато над этой площадкой 
не был властен Ticketmaster. Pearl 
Jam собрали 25 тыс. зрителей. Это 
один из ценных уроков команды 
Coachella: за любимым артистом фа-
ны поедут куда угодно.

В 1999 году Goldenvoice пришли 
к идее фестиваля в теплой Калифор-
нии, который был бы для артистов 
альтернативой престижному, но до-
ждливому и слякотному Гластонбе-
ри. Идея Толлетта назвать фести-
валь Coachella не вызвала энтузи-
азма ни у кого из его партнеров. Но 
это еще полбеды. Рекламная кампа-
ния стартовала через неделю после 

фестиваля в честь 30-летия Вудсто-
ка, который был омрачен беспоряд-
ками и поджогами. Никто не верил, 
что на этом фоне люди захотят ехать 
на фестиваль.

Первая Coachella собрала 37 тыс. 
зрителей. Но организаторы поне-
сли убытки. О коммерческой состо-
ятельности стало возможно гово-
рить, когда концертный гигант AEG 
предложил Goldenvoice управлять 
недавно открытым залом Staples 
Center, впоследствии — домом «Лос-
Анджелес Лейкерс» и церемоний 
Grammy. AEG купил Goldenvoice, и 
у Толлетта появился мощный союз-
ник. И все же на окупаемость фести-
валь вышел лишь в 2004 году. Еще 
один урок команды Coachella: не 
рискуй своими деньгами.

Новаторским решениям коман-
ды Coachella нет числа. Они пер-
выми объединили на одной афише 
рок, хип-хоп и электронную музы-
ку. Первыми стали делать трансля-
ции в YouTube, что не только не сни-
зило, но даже подхлестнуло прода-
жи билетов. Первыми начали про-
водить фестиваль в два уикенда с 
одинаковым составом. Первыми 
привлекли кинозвезд: Розанна Ар-
кетт брала интервью у музыкантов 
для видеотрансляций, а Идрис Эль-
ба крутил пластинки. Первыми сде-

лали акцент на реюнионах, в число 
которых вошли исторические воз-
вращения Pixies и Bauhaus. Высту-
пление голограммы Тупака Шаку-
ра на Coachella вывело фестиваль 
за рамки музыкального события, об 
этом говорили все. Наконец, в 2019 
году по просьбе Канье Уэста на по-
ле насыпали искусственный холм, 
где он провел «Воскресную службу» 
с участием сотен танцоров и госпел-
певцов. Это полностью изменило 
лицо фестиваля как жанра.

Организаторы Coachella ломали 
не только музыкальные, но и соци-
альные стереотипы. До них фести-
валь под открытым небом сущест-
вовал в общественном сознании в 
виде события, где белые длинново-
лосые ребята и девушки слушают 
белых длинноволосых парней с ги-
тарами. На Coachella впервые сде-
лали хедлайнерами хип-хоперов 
и электронщиков, а главное шоу 
в истории фестиваля — это высту-
пление Бейонсе 2018 года. Шоу тем-
нокожей поп-певицы. Границ боль-
ше не было. В 2019 году хедлайнера-
ми стали девушки из k-pop-группы 
Blackpink. А в 2020 году на фестива-
ле должна была выступить группа 
«Ленинград».

«Coachella: 20 лет в пустыне» — 
фильм о мечте. Самый пессимистич-
ный прогноз для концертной инду-
стрии сегодня состоит в том, что до 
2021 года нет смысла ждать ее воз-
рождения. Но это не значит, что мы 
должны перестать мечтать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пустыня мечты
Вышел фильм о фестивале Coachella

Самый представительный в истории шахмат 
онлайн-турнир удалось запустить благодаря 
авторитету чемпиона мира Магнуса Карлсена  
ФОТО RITZAU SCANPIX VIA REUTERS

Фестиваль Coachella  
в жаркой Калифорнии  
стал альтернативой  
дождливому и слякотному 
Glastonbury  ФОТО REUTERS

Д Ш

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) на этой не-
деле может обнародовать сроки 
и формат проведения оставшихся 
матчей Лиги чемпионов. Предпо-
лагается, что турнир будет возоб-
новлен в августе, команды будут 
играть каждые три дня, а финал 
состоится 29 августа в Стамбуле. 
Прояснились и планы баскетболь-
ной Евролиги. Ее руководство, по-
хоже, склоняется к тому, чтобы 
провести оставшиеся шесть ту-
ров регулярного первенства в од-
ном городе из числа наименее 
пострадавших от коронавируса. 
При этом вместо традиционно-
го «Финала четырех» планирует-
ся организовать «Финал восьми», 
что позволит избежать проведе-
ния четвертьфинальных серий.

а этой неделе UEFA планиру-
ет принять решение относительно бу-
дущего Лиги чемпионов, прерванной 
из-за пандемии коронавируса. Как со-
общает Sky Italia со ссылкой на источ-
ники, знакомые с ходом обсуждения, 
UEFA склоняется к тому, чтобы доиг-
рать оставшиеся матчи турнира в ав-
густе. Детали плана будут обсуждать-
ся в ходе ряда совещаний, которые 
пройдут со вторника по четверг.

Наиболее вероятным вариан-
том является рестарт турнира 7–8 
августа. В эти дни должны состоять-
ся ответные матчи 1/8 финала, кото-
рые не удалось завершить до прио-
становки первенства. Отношения 
предстоит выяснить четырем парам: 
«Барселона»—«Наполи» (счет перво-
го матча 1:1), «Бавария»—«Челси» 
(3:0), «Ювентус»—«Лион» (1:0), «Ман-
честер Сити»—«Реал» (2:1). Напом-

ним, что свои места в четвертьфина-
ле успели забронировать ПСЖ, «Ат-
летико», «Лейпциг» и «Аталанта».

Если бы к тому моменту, когда Ли-
га чемпионов была поставлена на па-
узу, удалось определить всех четверть-
финалистов, турнир не пришлось бы 
доигрывать в авральном режиме. Но 
сейчас иного выхода не остается. Со-
гласно источникам Sky Italia, участ-
никам Лиги чемпионов придется иг-
рать каждые три дня, чтобы успеть за-
вершить турнир к концу августа. Точ-
ное расписание предстоит уточнить, 
но предполагается, что полуфиналь-
ные встречи состоятся 18–19 и 21–22 
августа, а финал пройдет в Стамбуле 
29 августа. Такая схема неизбежно по-
влияет и на турнир сезона-2020/21 — 
его старт будет перенесен с сентября 
на конец октября. Источники не уточ-
няют, будут ли матчи проводиться со 
зрителями или без, но учитывая, как 
развивается ситуация с пандемией, 
более вероятным является проведе-
ние игр при пустых трибунах.

Что касается второго еврокубка — 
Лиги Европы, то тут ситуация не-
сколько сложнее. Применить к ней 
без существенных корректировок 
тот же вариант, который рассматри-
вается для Лиги чемпионов, не так 
уж просто. Дело в том, что в шести па-
рах 1/8 финала сыграны только пер-
вые матчи, а еще в двух — ни одно-
го. Тут напрашивается возобновле-
ние Лиги Европы в июле, но пробле-
ма в том, что это может помешать за-
вершить национальные первенства, 
чего UEFA допускать не хочет.

Свою схему доигрывания турни-
ра рассматривает и баскетбольная 
Евролига. Официальных заявлений 
на этот счет пока не было, но, как зая-
вил главный тренер «Анадолу Эфес» 
(стамбульцы с солидным запасом 

лидируют в регулярном первенстве) 
Эргин Атаман порталу Eurohoops, 
по его информации, чемпионат воз-
обновится в июле и пройдет в изме-
ненном формате.

На данный момент командам 
осталось провести по шесть игр регу-
лярки. Эргин Атаман рассказал, что 
Евролига склоняется к тому, чтобы 
собрать все 18 команд в одном горо-
де, представляющемся наиболее без-
опасным в том, что касается эпиде-
миологической ситуации, и там про-
вести оставшиеся матчи регулярки. 
Разумеется, без зрителей. При этом 
от четвертьфинальных серий play-
off Евролига, считает Эргин Атаман, 
откажется ради экономии времени. 
Вместо этого топ-8 команд по ито-
гам регулярки, среди которых мо-
гут быть две российские (ЦСКА уже 
обеспечил себе место в восьмерке, а 
«Химки» пока занимают седьмое ме-
сто), проведут «Финал восьми», кото-
рый станет заменой и первому раун-
ду play-off, и традиционному «Фина-
лу четырех». Отметим, что ранее пре-
зидент Евролиги Жорди Бертомеу 
действительно называл организа-
цию «Финала восьми» в числе вероят-
ных вариантов завершения сезона.

Что касается возможного места 
проведения матчей, то тут опреде-
ленности пока немного. Эргин Ата-
ман отверг вероятность того, что иг-
ры примет Стамбул, но считает, что 
на них может претендовать один из 
немецких городов. В то же время La 
Gazzetta dello Sport утверждает, что 
Евролига рассматривает в качестве 
прибежища в том числе и Москву. 
Кроме российской столицы в списке 
вариантов значатся Афины, Каунас и 
Вильнюс. Причем фаворитами явля-
ются именно литовские города.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Еврокубки готовятся к выходу
Лига чемпионов может возобновиться в августе, 
а баскетбольная Евролига — уже в июле
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